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Такой итог был слышен из уст даже 
тех, кто не выловил ни большой рыб-
ки, ни маленькой, зато увёз домой от-
личное настроение, заряд бодрости 
и уверенность в том, что уж на следу-
ющий год точно его рыба от него не 
уйдёт!

Самым титулованным участником 
«Весенней мормышки-2014» стал Евге-
ний Жуковский из цеха № 22 (на сним-
ке). Во-первых, он победил в номина-
ции «Самый большой улов», достав из 
пруда рыбы общим весом 1 600 грам-
мов. Во-вторых, на Женину блесну клю-
нула самая большая рыба – подлещик 
весом 157 граммов. И в-третьих, Евге-

нию вручили приз как самому молодо-
му участнику нынешних соревнований 
– ему всего 20 лет. 

Удача Евгения Жуковского оказа-
лась решающей и в командном пер-
венстве: рыбаки цеха № 22 взошли на 
высшую ступень пьедестала почёта 
«Мормышки». «Серебро» и «бронза» 
зимней рыбалки весенней субботы 
досталось двум командам цеха № 32, 
вклад которых в общую уху тоже был 
существенным. Например, улов Миха-
ила Жаренкова общим весом один ки-
лограмм восемь граммов принёс 32-му 
второй приз в номинации «Самый 
большой улов». 

В этот день заводские рыбаки со-
перничали в семи видах рыболовного 
спорта. Кроме уже названных, итоги 
подводились в номинации «Первая 
рыба дня». Её на восьмой минуте со-
стязаний выловил Валерий Фролов, 
ветеран цеха № 16. В сверлении лун-
ки самым быстрым оказался Сергей 
Просвирнин из цеха № 8, опередив 
на доли секунды Алексея Фролова 
(цех № 16), которому лишь немного 
уступил Михаил Жаренков (цех № 32). 
Приз с надписью «Самому возрастно-
му участнику» был вручён Николаю 
Козлову из цеха № 9: скоро Николай 
Андреевич отметит 60-летний юби-
лей, во время которого на празднич-
ном столе наверняка главным блюдом 
будет рыба. 

У нас нет информации о том, любят 
ли готовить рыбу в семье Марины За-
гривковой из цеха № 35, но 
то, что Марина знатная ры-
бачка – это факт. 

«Чтобы классно отдохнуть, мы приехали на пруд. В смысле, чтобы порыба-
чить, а не то, чтоб что-нибудь» – вот одна из частушек, прозвучавших на фи-
нальном этапе соревнований «Весенняя мормышка». Уже многие годы профсо-
юзный комитет ВСМПО спонсирует, а в нынешнем году и организовал, самые 
захватывающие из корпоративных соревнований – состязания рыболовов. 
68 любителей посидеть с удочкой на ледяной глади пруда из 17 цехов предпри-
ятия в субботу, 29 марта, ловили на крючок удачу. И клёв был, что надо! 
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вас  разыграли 
1-го  апреля?

Ольга Андреева, учитель: 
– Рано утром позвонил сын (что 

само по себе удивительно) и сооб-
щил о неприятностях с учёбой. Я 
категорично выразила недоволь-
ство этим фактом. Весёлый голос 
сына напомнил, что сегодня день 
шуток, но запущенный воспита-
тельный процесс остановить уже 
было трудно. У меня всплыла куча 
красноречивых примеров послед-
ствий плохой учёбы, масса кара-
тельных мер... Сын растерялся, и 
тут настала моя очередь произне-
сти: «С первым апреля!». 

Николай Колесников, ветеран 
ВСМПО:

– Меня жена чуть до инфаркта 
не довела 1 апреля! Разбудила во 
вторник со словами: «Коля, я за-
была форточку на ночь закрыть, и 
у нас вся рассада помидорная по-
мёрзла!». Но тут надо пояснить: я 
– помидорная душа, и выращива-
ние томатов – моё хобби. А нынче 
я каких только сортов не высадил! 
И вот вскочил я, как ошпаренный, 
бегом – к окну, смотрю: стоят мои 
дорогие, как солдатики – живы и 
здоровы. Супругу, конечно, пору-
гал, но любя!  

Артём Прокофьев, таксист:
– У нас все шутки про спущен-

ные колёса и инспекторов ГИБДД. 
В этот раз уже никто телефонным 
звонкам типа «На трассе проверка 
аптечек» не поверил. Хотя я достал 
свою аптечку и посмотрел срок 
годности лекарств...

Ольга Сергеева, контролёр 
ВСМПО:

– Меня к директору «вызвали». 
Пока шла, пыталась все свои «кося-
ки» вспомнить, за которые к такому 
высокому начальству зовут... Думаю, 
а вдруг меня повысят. Когда секре-
тарь директора спросила: «Вы по 
какому вопросу?», я несколько рас-
терялась. А она говорит: «Наверное, 
это какой-то шутник вас с 1 апреля 
поздравил. Вы уже пятая сегодня из 
вашего цеха!». Ох, и досталось моей 
коллеге-шутнице!

Лариса Карасёва, руководи-
тель пресс-службы ВСМПО:

– Над всеми пошутила весна, 
засыпав нас 1 апреля обильным 
снегом! А ещё грустно пошути-
ла Почта России, всерьёз подняв 
почти в два раза стоимость услуг 
по доставке газет. Но верю, что 
наши читатели не расстанутся с 
«Новатором», найдя возможность 
подписаться на второе полугодие. 
Не в шутку подписаться, а всерьёз!
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– Фирма «Электротерм» 
уже несколько лет сотрудни-
чает с ВСМПО. В кузнечном 
комплексе вашего предпри-
ятия уже работают две печи 
нашего производства. Новая 
же печь отличается тем, что 
она шахтная, то есть основ-
ная часть её оборудования 
находится под полом, – рас-
сказал Леонид Дегтярёв, ин-
женер израильской фирмы 
«Электротерм», которого 
корреспонденты «Новато-
ра» встретили на одном из 
участков цеха № 21 ВСМПО. 
Основная миссия Леонида во 
время нынешнего приезда – 
обучить персонал, которому 
после пуска в эксплуатацию 
нового агрегата предстоит 
обеспечивать его беспере-
бойную работу и, при необ-
ходимости, ремонты. 

Технологи и специалисты 

вспомогательных служб – элек-
трики, механики цеха первыми 
начали осваивать «курс моло-
дого бойца». Уже после подпи-
сания акта ввода и разработки 
необходимых инструкций по 
эксплуатации технологи станут 
наставниками для производ-
ственников, которым предсто-
ит работать на новой печи.

– Сотрудники цеха подхо-
дили на индивидуальный ин-
структаж. А со вторника я 
работаю уже с группами, – рас-
сказывает Леонид. – Судя по во-
просам, которые мне задают 
специалисты цеха № 21, делаю 
вывод: работают здесь насто-
ящие профессионалы. 

После обучения персонала 
и успешно проведённых испы-
таний оборудования миссию 
Леонида Дегтярёва на ВСМПО 
можно считать выполненной. 
Выполненным можно считать 

и особое техническое задание 
при проектировании этого 
оборудования.

– Эта печь включила в себя 
самые современные техноло-
гии. Одной из характеристик 
для агрегатов этого класса 
является точность поддержа-
ния температуры, где откло-
нение от нормы составляет 
плюс-минус шесть градусов. 
Но, заказывая это оборудова-
ние, ВСМПО поставило нам 
задачу сделать его ещё более 
точным с допустимым откло-
нением в пять градусов.

Один из присутствующих 
на обучении, технолог Денис 
Козлов уверен, что проблем с 
эксплуатацией новой печи не 
будет: 

– Особенность у этой печи 
одна – она шахтная. Хотя 
есть и ещё одно отличие от 
остальных: в ней присутству-

ет принудительная конвекция 
– это распространение теп-
ла в газообразных веществах 
путём перемещения нагретых 
частей. То есть процесс нагре-
ва и остывания может проис-
ходить быстрее. 

26 марта с закладки в печь 
термопар, откалиброванных 
цеховой лабораторией, нача-
лись испытания нового агре-
гата. Сначала проверили спо-
собности нагрева самой печи 
без металла, потом испытали 
её с загрузкой. 27 марта после 
остывания печи, проанализи-
ровав результаты, испытания 
признали успешными.

Теперь в судьбе нового обо-
рудования начался бумажный 
период – оформление актов 
сдачи в эксплуатацию печи и 
получения разрешения на её 
запуск.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

корпоративные будни

Дочернее предприятие 
Корпорации – «ВСМПО-
Строитель (УКС)», являясь 
генеральным подрядчиком 
строительства фундамента 
новой кольцераскатной ли-
нии в цехе № 22, специально к 
началу возведения этого объ-
екта приобрёл приспособле-
ние для ввинчивания свай. 

Новую насадку, весом в 
100 килограммов, работающую 
от гидропривода, устанавли-
вают, как сменный инструмент 
(вместо ковша или гидромо-
лота) на универсальный экска-
ватор. Устройство работает за 
счёт давления масла.

– Раньше мы брали «вра-
щатель» в аренду в Нижнем 
Тагиле. Вещь удобная и вы-
годная, даже думать не при-
шлось, сразу купили и себе. 
Работает по гидравлическо-
му принципу. Два рукава под-
ходят: один напорный, другой 
сливной. Можно менять на-
правление вращения. Правое 
– ввинчивает сваю, левое – 
вывинчивает, – знакомит с 
новой техникой Павел Зуба-
рев, механик УКСа.

Новым «прибамбасом» 
ввинчивают сваи по периметру 
глубокого котлована, укрепляя 
его стенки, чтобы не обруши-
лись соседние опорные колон-
ны, на которых держится всё 
здание 22-го цеха.

– Ввинчивание свай ускоря-
ет процесс закладки фундамен-
та на новом объекте, – всту-
пает в разговор мастер Юрий 
Третьяк. – Чтобы закрепить 
откосы, мы приварим к уже 
ввинченным сваям железные 
листы. Таким образом, зашьём 
периметр и зальём наружную 
сторону «тощим» бетоном, а 
внутренняя часть металличе-
ского строения будет исполь-
зована как наружная опалубка. 

На каждую сваю уходит по 
пять минут, работа движется 
быстро. Есть другая техноло-
гия: забивать гидромолотом 
шпунтовую стенку (вколачи-
вать швеллер или уголок), но 
это намного затратнее, доль-
ше, да и использовать такую 
методику можно, только если 
грунт нормальный. Здесь же 
часто встречается «изюм» 
(камни, бетон и прочая беда). 

Вон на глубине пяти метров 
непонятно откуда булыжина 
вылезла. Как её сбить? Голову 
целый день ломаем. Выкапы-
вать нельзя, рядом канал водо-
оборота с трубами – одно не-
верное движение, – и уплывёт 
весь цех.

Работники УКСа Анатолий 
Смешной, Алексей Вохмин и 
Лев Легостаев шкворнем кре-
пят сваю к механизму, уста-
новленному на стреле экс-
каватора. Свая самодельная, 
представляет собой опреде-
лённой длины металлическую 
трубу, к которой с одной сто-
роны приварен винтовой ого-
ловок (сам бур), с другой – сде-
лано отверстие для крепежа к 
ввинчивающему устройству. 
Благодаря правильно рас-
считанному шагу винта и углу 
режущей лопасти при ввинчи-
вании сваи в грунт происходит 
уплотнение почвы.

При помощи свай гото-
вят фундамент для двух пра-
вильных агрегатов и пресса-
«восьмитысячника».

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 

Свои  сваи  быстрей  и  экономней
Укс  приобрёл  новый  механизм  для  строительства 

Уточнили  на  один  градус

ректорский 
десант

По приглашению гене-
рального директора Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
Михаила Воеводина с ви-
зитом на предприятие 
прибыли руководители 
технических университе-
тов России. Символическое 
заседание ректоратов про-
шло с 1 по 3 апреля. 

В числе тех, кого заин-
тересовало предложение 
ВСМПО о договорных отно-
шениях, были представители 
Национального исследова-
тельского технологическо-
го университета – МИСиС 
– заместитель директора 
Института экотехнологий и 
инжиниринга по учебно-
воспитательной работе Ан-
дрей Николаевич Кропачев 
и заместитель директора 
Института экотехнологий и 
инжиниринга по науке и ин-
новациям Павел Владимиро-
вич Петровский;

Уфимского государствен-
ного авиационного техниче-
ского университета – УГАТУ 
– ректор Мурат Бакеевич 
Гузаиров и проректор по на-
учной и инновационной дея-
тельности Алексей Германо-
вич Лютов; 

Пермского национального 
исследовательского поли-
технического университета 
– ПНИПУ – проректор по на-
уке и инновациям Владимир 
Николаевич Коротаев;

Уральского федераль-
ного университета – ди-
ректор Института матери-
аловедения и металлургии 
Виктор Алексеевич Маль-
цев, заведующий кафедрой 
термообработки и физики 
металлов Артемий Алек-
сандрович Попов, директор 
Верхнесалдинского филиа-
ла Николай Александрович 
Бабайлов. 

В программе визита – пре-
зентация промышленной 
площадки ВСМПО, истори-
ческий экскурс, встреча с 
главными специалистами 
научно-технического центра, 
экскурсия по лабораториям 
и основным производствен-
ным цехам. 

На заключительном эта-
пе необычного для наше-
го предприятия семинара 
первые лица Корпорации 
обсудили с руководителями 
крупнейших политехниче-
ских вузов страны основные 
возможные направления со-
вместной работы – это под-
готовка специалистов для 
титанового предприятия и 
проведение в институтах по 
заказам ВСМПО научно-ис-
следовательских и опытно-
конструкторских работ. По 
окончании встречи был под-
писан протокол о намерени-
ях. Подробности этих наме-
рений – в следующем номере 
«Новатора».  

Елена СКУРИХИНА
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 – Юрий Станиславович, 
давайте подведём неболь-
шой итог: какие объекты 
преподнесли неприятные 
сюрпризы нынешней зимой, 
и как в целом предприятие 
пережило минус 40? 

– В целом зима прошла для 
предприятия благополучно. 
Но, к сожалению, мы фикси-
ровали в ряде подразделений 
температуру в помещениях 
ниже нормативов. Это было в 
корпусе цеха № 21, где нахо-
дится 40-й цех, и в корпусе цеха 
№ 31. В этом году в 21-м и 31-м 
мы запускаем систему газового 
обогрева помещений. Я думаю, 
что на следующую зиму мы по 
этим корпусам выйдем с нор-
мальным тепловым режимом.

Были небольшие сбои по по-
ставке пара от котельной № 3, 
которая в эту зиму уже находи-
лась под юрисдикцией муни-
ципалитета. И мы покупаем пар 
по договору с УЖКХ. К сожале-
нию, два раза в течение зимы 
паровые котлы выходили из 
строя. Довольно неприятные 
ситуации были в районе цеха 
№ 54, в районе УКСа. Но, ещё 
раз скажу, что это были так на-
зываемые точечные проблемы, 
а в целом – всё очень неплохо.

– Весной проводились 
обследования цехов. Какие 
мероприятия уже по резуль-
татам этого обследования 
запланированы?

– Да, мы впервые прове-
ли тепловизионное обследо-
вание весной. Раньше, когда 
мы анализировали состояние 
помещений осенью, то до хо-
лодов не всегда успевали по-
нять, откуда поступает холод, 
и принять меры. Делать такое 
исследование летом – тоже 
малоэффективно. Когда за ок-
ном плюс 20, то на все 100 про-
центов понять, откуда будет 
проникать холодный воздух, 
где есть щели, куда задувает, 
не получится. В этом году пер-
вый раз мы задействовали те-
пловизионное оборудование 
в дни, когда ещё холодно. На 
данный момент по результатам 
этого обследования составля-
ется перечень мероприятий 
по утеплению корпусов, чтобы 
все работы нам провести в те-
чение тёплого времени года. 

– Уже известно, на что 
нужно обратить особое 
внимание?

– Известно, конечно. Самые 
большие потери тепла – это 
автомобильные и железнодо-
рожные ворота, которые, к со-
жалению, часто не закрывают 
или закрывают, но не полно-
стью. Ну и конечно, это фонари 
– стекловое остекление в кор-
пусах, где десятки дыр и щелей. 

– Осенью прошлого года 
на ВСМПО работала комис-
сия Роспотребнадзора. На-
сколько серьёзны были за-
мечания, указанные в акте, 
по следам которого был вы-

пущен приказ генерального 
директора? 

– Проверка Роспотребнад-
зора была очень масштабной 
и проводилась в течение трёх 
месяцев. Было сложно. Вы на-
верняка знаете, что управ-
ление Роспотребнадзора 
Верхней Салды, с которым мы 
постоянно работали, в сентя-
бре прошлого года было со-
кращено. ВСМПО теперь – это 
зона внимания Роспотребнад-
зора Нижнего Тагила. Нижнета-
гильские специалисты – люди, 
безусловно, компетентные, но 
они до этой проверки ни разу 
у нас не были, для них ВСМПО – 
абсолютно новый объект. Они 
ревизировали НТМК и УВЗ, но 
это чёрная металлургия. 

В цветной металлургии, к ко-
торой относится ВСМПО, свои 
нюансы. Во время проверки 
возникало много спорных мо-
ментов. Но, тем не менее, нам 
было выдано более 100 замеча-
ний. Часть из них мы устранили 
очень оперативно, но есть за-
мечания, которые невозможно 
устранить без проведения ис-
следований. Корпорация нача-
ла заключать договоры по этой 
теме. И всё движется в соответ-
ствии с планом, утверждённым 
генеральным директором. 

– А можно для примера на-
звать несколько претензий 
Роспотребнадзора? 

– Например, замечание по 
поводу того, что мы иногда 
не соблюдаем график забора 
проб воды в бассейнах «Чай-
ка» и «Крепыш» на химиче-
ский анализ. Есть небольшие 
замечания по документаль-
ному оформлению санитарно-
защитной зоны. Я так скажу: 
комиссия не просто изучала 
буквально все сферы деятель-
ности предприятия, а с особой 
тщательностью. Специалисты 
занимались больше изучени-

ем ВСМПО, и это понятно, ведь 
им предстоит нас мониторить 
постоянно. Поэтому подни-
мались все документы, анали-
зировалось их соответствие 
федеральным и местным зако-
нам. На основании этой долгой 
работы выданы замечания. 
Никаких невыполнимых тре-
бований в них нет. Будем устра-
нять и стараться в будущем не 
нарушать. 

– Можно сказать, что ряд 
замечаний – это меропри-
ятия, которые были запла-
нированы, установка тех же 
кондиционеров в кабинах 
машинистов кранов?

– Да, есть и такие. Замечание 
по кондиционерам написано. 
Но мы-то знаем, что их начали 
планово устанавливать задол-
го до комиссии, и установили 
бы везде, даже если такого за-
мечания в акте и не было бы. 

– ВСМПО готовится к на-
ступлениям паводков. Какие 
мероприятия первоочеред-
ные? Какие службы приведе-
ны в боевую готовность?

– Рискну предположить, что 
мощного паводка не будет: уже 
начало апреля, а у нас идёт 
снег. Но традиционно в эти дни 
выпущен приказ по Корпора-
ции, в каждом цехе назначены 
ответственные люди. Наипер-
вейшее мероприятие – это 
чистка всех сливных канали-
заций. Самый тяжёлый объект 
– это шламонакопитель, кото-
рый относится к структуре цеха 
№ 29. Есть отдельный приказ, 
предписывающий оперативно 
отремонтировать водомерную 
линейку, прочистить подъезд-
ные пути к шламонакопителю, 
чтобы в случае аварии туда 
смог пройти спецтранспорт, и, 
конечно, организовать посто-
янное наблюдение. 

– А каков худший сцена-
рий паводковых событий? 

– Нам не надо худшего. Мы 
пишем штатные сценарии. У 
ВСМПО огромный опыт по со-
держанию шламонакопителя. 
И ничего сверхъестественного 
не должно произойти.

– Довольны ли Вы темпами 
работ на участке строящейся 
станции обесфторивания? 

– Нет! Там сложная ситуа-
ция. Проект станции, который 
разрабатывала екатеринбург-
ская организация, был выдан 
ВСМПО в 2006 году. Около трёх 
лет назад по данному проекту 
начались работы и, к сожале-
нию, сразу стали очевидны 
проектные неувязки и ошиб-
ки. Сформулировав претензии 
и предложения о внесении 
поправок, мы выяснили, что 
фирмы, разработавшей про-
ект, больше не существует. По-
этому изменения вносились 
силами цеха № 65. Потеряли 
мы время и на переоформ-
лении договоров с «ВСМПО-
Энергомонтаж» и «ВСМПО-
Монтаж», которые поменяли 
свой юридический статус, 
перейдя из дочерних пред-
приятий в состав ВСМПО. Пока 
мы документы переоформля-
ли, работы на станции не ве-
лись. Но будем навёрстывать 
упущенное. 

– На апрель планирова-
лась трубопроводная обвяз-
ка оборудования?

– На улице ещё минусовая 
температура, а запроектиро-
ваны и приобретены пластико-
вые трубопроводы, их монти-
руют только при «плюсе». 

– Юрий Станиславович, 
поговорим о ремонтах обо-
рудования, которые были 
запланированы на начало 
2014 года.

– Первый квартал, как обыч-
но, оказался самым загружен-
ным: все январские праздники, 
пока все цехи отдыхали, очень 

интенсивно вёлся ремонт обо-
рудования, в большинстве 
своём капитальный ремонт 
головного оборудования. Это 
прессы в цехах № 21 и 37, обо-
рудование в цехах № 22 и 16. 
Если конкретизировать в циф-
рах, то из запланированных на 
первый квартал капитальных 
ремонтов выполнено, к сожа-
лению, не 100, а только 60 %. 
Основные причины невыпол-
нения – это несвоевременная 
поставка запчастей и перенос 
ремонтов по производствен-
ной необходимости. 

– На второй квартал ка-
кие глобальные ремонты 
запланированы?

– Во втором квартале мы 
попадаем на майские праздни-
ки, а майские праздники – это 
у нас чистка стоков водообо-
ротов. Также на май заплани-
рованы большие ремонты в 
цехе № 3. Пройдут ремонты и 
во всех котельных. В частности, 
введём в эксплуатацию два па-
ровых котла на четвёртой ко-
тельной, чтобы нам полностью 
отказаться от услуг УЖКХ. 

Из заметных весенних собы-
тий – запуск станка С-380. Это 
новый образец оборудования 
по обточке титановых прутков. 

Если говорить вообще о пла-
нах и уже свершениях нынеш-
него года, то я бы назвал важ-
нейшими запуск пресса-4000 и 
фундамент кольцераскатного 
комплекса в 22-м цехе. Недав-
но запустили станок глубокого 
сверления в цехе № 54. На про-
шлой неделе в 54-й приехали 
американцы запускать ещё два 
станка Cincinnati: четырёх- и 
пятишпиндельный. В цехе № 21 
сейчас идёт пусконаладка печи 
Electroterm, рядом – строи-
тельство фундамента для двух 
печей Keratech. 

Пройдитесь по 21-му, и вы 
увидите море работ по вво-
ду оборудования. Кроме того, 
идёт перенос парка токарно-
карусельных станков на более 
удобный участок. Для улучше-
ния условий труда постави-
ли на этот участок три новых 
кран-балки, туда приехали 
специалисты из Перми для пу-
сконаладки кранов. Начинаем 
работать по графику переноса 
зачистных машин в цехе № 37. 
На прошлой неделе получили 
одобрение генерального ди-
ректора на закупку ковочного 
пресса-2000 в 37-й. И по любо-
му цеху могу перечислять и пе-
речислять факты реконструк-
ции и модернизации. 

– Лично для Вас этот год 
– 2014 год – идёт под каким 
знаком или девизом?

– «Гарнисажные печи и 
пресс-4000 – в эксплуатацию!». 
Непросто этого достичь. Но 
это планы. А планы следует 
выполнять.   

Интервью вела
Ольга ШАПКИНА

актуальное интервью 

Сценарий  без  страшилок
Опыт  ВсМПО  позволяет  работать  в  штатном  режиме  даже  при  погодных  катаклизмах

Весна – это то время, 
когда можно вздохнуть с 
облегчением: зима – са-
мое суровое время года 
– прошла! Как пережи-
ли нынешние морозы 
цехи Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, насколько ураль-
ские «минусы» скорректи-
ровали планы ремонтов 
оборудования и зданий 
предприятия, где следу-
ет подстелить соломку, 
чтобы не упасть будущей 
зимой – об этом и многом 
другом корреспонденты 
пресс-службы Корпорации 
расспросили директора по 
техническому обеспече-
нию и ремонтам ВСМПО 
Юрия СЕМИЧЕВА.
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Электроимпульс  времени

«Новатор» уже сообщал об 
открытии в техникуме каби-
нета компьютерной графики 
«Компас-3D». На новом обо-
рудовании занимаются не 
только студенты, но и учащи-
еся старших классов, постигая 
азы черчения и инженерной 
графики. К слову сказать, та-
кой предмет как черчение 
сегодня преподаётся не во 
всех школах. А если и препо-
даётся, то не в том объёме, 
который требуется будущему 
технарю. Именно поэтому при 
поддержке Корпорации в ны-
нешнем учебном году в авиа-
металлургическом были орга-
низованы курсы по черчению 
и инженерной графике.

А вот новые электромон-
тажная мастерская и лабо-
ратория промышленной 
электроники стоимостью во-
семь с половиной миллионов 
рублей ещё только готовятся 
к тому, чтобы служить делу 
профессионального просве-
щения. Преподаватель по 
электроэнергетическим дис-
циплинам авиаметаллурги-
ческого техникума Владимир  
Смирнов с удовольствием по-
делился своими впечатлени-

ями от нового учебного обо-
рудования:

– Двадцать лет назад я за-
ведовал лабораторией элек-
трических машин в технику-
ме. Потом уходил работать 
на ВСМПО, параллельно пре-
подавал в лицее. После возвра-
щения, осенью прошлого года, 
поразился тому, что матери-
альная база лабораторий не 
изменилась ни на йоту. А ведь 
время ушло далеко вперёд за 
эти два десятилетия. 

Новое учебное оборудование 
от Корпорации мы получили в 
конце прошлого года. По срав-
нению с прежним – это небо и 
земля, это как после чёрно-бе-
лого телевизора сесть перед 
экраном цветного. Наладчики 
из Златоуста и Миасса, помо-
гавшие нам в запуске лабора-
торных стендов, отметили, 
что подобное оборудование 
установлено в челябинском 
политехе, на нём обучают 
инженеров-электроников. Так 
что на нашей материальной 
базе можно смело организовы-
вать практику и студентам 
Верхнесалдинского филиала 
Уральского федерального уни-
верситета. 

В настоящее время в элек-
тромонтажной мастерской 
могут одновременно зани-
маться 24 студента – по двое 
за каждым столом. По словам 
Владимира Максимовича, это 
универсальное электрическое 
оборудование, на котором 
можно обучать молодёжь все-
му – от самых примитивных до 
весьма сложных электросхем 
(реверсивного пуска асин-
хронного двигателя, установки 
пункта учёта электроэнергии и 
так далее). 

А уж лаборатория про-
мышленной электроники 
вызывает исключительно 
восхищённо-восторженные 
возгласы – чудо техники, да 
и только. Трёхфазные транс-
форматоры, функциональный 
генератор, операционный 
усилитель, модуль тиристо-
ров, транзисторы, диоды, мо-
дуль мультиметров... Нако-
нец, электронные тахометры, 
которые способны измерить 
любую характеристику. Как 
говорится, здесь есть всё, 
что угодно душе начинающе-
го инженера-электроника. И 
только об одном жалеет пе-
дагог, а по совместительству 
главный энергетик техникума 
Владимир Смирнов – практи-
ка у студентов на этом супер-
современном и очень краси-
вом оборудовании начнётся 
только в июне – таков учеб-
ный план.   

Инвестиционные вложения Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
в учреждения среднего профессионального образования в 
последние два года значительно увеличились. И впервые за 
многие годы были выделены средства на оснащение мастер-
ских и лабораторий Верхнесалдинского авиаметаллургиче-
ского техникума. 

Юбилейная  летопись

Надежда Николаевна при-
шла в техникум 45 лет назад – 
в 1969-м. Так с тех пор она и не 
покидала ставшие родными 
аудитории. Она помнит каж-
дый свой выпуск, в котором 
были и свои звёздочки, и свои 
трудные подростки. Особен-
но врезался в память выпуск 
1988 года, с которым скучать 
не приходилось ни минутки, 
с которым каждые каникулы 
(и зимние, и летние) они бо-
роздили просторы Советского 
Союза.

Надежда Белькова в курсе 
всех увлечений преподавате-
лей техникума, которых, оказы-
вается, совсем немало. Леонид 

Гаврилин известен салдинцам 
как бессменный руководитель 
стройотряда «Титан», занимаю-
щийся сбором материалов по 
Великой Отечественной войне. 
На сегодняшний день у Леони-
да Александровича набралось 
информации на три полноцен-
ных альбома. 

Людмила Зимина – органи-
затор диско-клуба «Фламинго», 
известного далеко за предела-
ми Верхней Салды. Людмила 
Михайловна проводит в нём 
тематические вечера, посвя-
щённые Владимиру Высоц-
кому, творчеству ветеранов 
Афганистана и многие другие. 
Кстати, часть антуража при 

создании диско-клуба удалось 
заполучить благодаря иници-
ативе выпускника 1958 года, 
ныне жителя Венгрии Петра 
Кёрёши. Пётр Иосифович до 
сих пор не забывает коллектив 
авиаметаллургического, вновь 
и вновь возвращаясь в город 
своего детства. 

В этом году исполнилось 
35 лет клубу знатоков тех-
никума «Что? Где? Когда?», 
организованному Идой Ев-
стигнеевой. Сегодня он про-
должает активно жить стара-
ниями Надежды Бельковой. 
Вера Овчаренко написала 
гимн Верхнесалдинского 
авиаметаллургического тех-
никума. Сегодня у Веры Алек-
сеевны вышло два собствен-
ных поэтических сборника и 
три в соавторстве с членами 
салдинского литературного 
объединения «Голос».

Конечно, всю информацию, 
собранную Надеждой Бель-
ковой, «Новатор» не сможет 
вместить на своих страницах. 
Да и нужно ли? Гораздо инте-
реснее узнать исторические 
факты из первых уст – уст хра-
нителя музея.

Семьдесят лет! Сколько событий прошло за это время! 
Сколько салдинцев получили дипломы Верхнесалдинского 
авиаметаллургического техникума! Сколько педагогов сме-
нилось в стенах этого среднего профессионального учебно-
го заведения! Десятки, а может, и сотни тысяч. Информации 
обо всём этом столько, что наберётся не на один многотом-
ник! Надежда Николаевна Белькова, ставшая в конце про-
шлого года музейным хранителем авиаметаллургического 
техникума, постаралась собрать документальные вехи исто-
рии выпускников техникума. Новая музейная экспозиция 
пестрит фотографиями, альбомами, работами, воспомина-
ниями выпускников и педагогов минувших лет.

В  музейной  экспозиции   –  все  вехи  большой  биографии
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Верхнесалдинский авиа-
металлургический техникум 
создан в 1944 году. На про-
тяжении семи десятилетий 
в техникуме сменилось де-
вять директоров. Нынешний 
директор Наталья Ракитина 
стала десятым руководите-
лем этого учебного заведе-
ния. Наталья Александровна 
сегодня – гость «Новатора». 

– Наталья Александров-
на, за 70 лет много воды 
утекло: выросло количе-
ство цехов на ВСМПО, уве-
личилась номенклатура 
продукции, с каждым годом 
всё больше совершенству-
ются производственные 
процессы, а произошла ли 
эволюция учебных специ-
альностей за время работы 
техникума?

– Основной костяк учебных 
направлений остался преж-
ним – металлурги и механики. 
В настоящее время уже утверж-
дены цифры приёма на это 
лето – на бюджетной основе 
мы можем принять 165 абиту-
риентов, из которых 125 чело-
век – на дневное отделение, 
остальные 40 – на вечернее от-
деление по следующим специ-
альностям: «Обработка метал-
лов давлением», «Технология 
машиностроения», «Литейное 
производство», «Техническая 
эксплуатация, обслуживание и 
ремонт электрооборудования», 
«Монтаж, техническая эксплуа-
тация и ремонт оборудования». 
Кроме того, на вечернее отде-
ление мы по-прежнему будем 
набирать платные группы по 
вышеназванным специаль-
ностям и традиционно будем 
обучать бухгалтеров.

В 2012 году мы получили 
лицензию на право ведения 
образовательной деятельно-
сти по новым направлениям 
подготовки: 13 профессий под-
готовки высококвалифициро-
ванных рабочих и служащих, 
3 новых специальности подго-
товки специалистов среднего 
звена, среди которых «Тепло-
снабжение и теплотехническое 
оборудование», «Строитель-
ство и эксплуатация зданий и 
сооружений», «Монтажник ра-
диоэлектронной аппаратуры и 
приборов», необходимые для 
Корпорации. Надеемся, что в 
скором времени мы будем го-
товить специалистов по новым 
направлениям.

– Хватает ли преподава-
тельского коллектива на все 
учебные направления?

– Вполне. Коллектив тех-
никума – 45 человек, из них 
преподавателей – 21. Есть сре-
ди них Почётные работники 
среднего профессионального 
образования Российской Фе-
дерации, Заслуженный учи-
тель России – Татьяна Никола-

евна Смирнова, Заслуженный 
металлург России – Владимир 
Александрович Савельев, кан-
дидаты технических наук – Ва-
дим Игоревич Баратов и Миха-
ил Анатольевич Волков.

– Наталья Александровна, 
Вы сказали, что в техникуме 
организован ряд учебных 
курсов. Расскажите о них по-
подробнее...

– Да, это дополнительные 
курсы, которые ведут наши 
преподаватели по требова-
нию и за счёт финансирования 
Корпорации. Для студентов 
второго и третьего курсов: 
инженерная графика, допу-
ски и технические измерения, 
основы функционирования 
гидросистем, а также курсы 
для учащихся 8 и 9 классов по 
черчению. Причём школьни-
ки оплачивают только 30 % от 
стоимости всего курса, осталь-
ные средства вкладывает Кор-
порация с надеждой получить 
в будущем квалифицирован-
ных рабочих и инженеров. В 
перспективе мы готовим ещё 
одну учебную программу – 
углублённое изучение физики. 
Кроме того, для всех желаю-
щих у нас действуют компью-
терные курсы «Электронный 
гражданин». На них салдинцев 
обучают компьютерной гра-
моте, а также умению работать 
с Интернет-сайтами госучреж-
дений. С 1 апреля мы впервые 
организовали курсы для вете-
ранов ВСМПО. Надеемся, что 
благодаря вкладу наших пре-
подавателей компьютерная 
грамотность повысится и сре-
ди пожилых людей.

– А какова материальная 
база образовательного уч-
реждения на сегодняшний 
день?

– В стенах техникума функ-
ционируют семь компьютер-
ных классов. 15 кабинетов обо-
рудованы мультимедийными 
средствами обучения, в том 
числе интерактивными до-
сками, через которые транс-
лируется информация с элек-
тронных образовательных 
ресурсов. Также в техникуме 
действует девять лабораторий.

– Наталья Александровна, 
какова численность студентов 
в Верхнесалдинском авиаме-
таллургическом техникуме?

– Без учёта курсов для 
школьников в нашем технику-
ме обучается 586 ребят. В про-
шлом году мы выпустили во 
взрослую жизнь 123 студента, 
причём 24 из них окончили 
техникум с отличием.

– В старые времена было 
заведено различным юбиле-
ям посвящать достижения. 
Согласитесь, неплохая тра-
диция. Какими достижени-

ями студенты порадовали 
родной техникум в его юби-
лейный год?

– В январе первокурсница 
Лида Матвеева заняла первое 
место в областном конкурсе 
чтецов, посвящённом Дню во-
инской славы и 70-летию сня-
тия блокады Ленинграда. Стал 
победителем городской науч-
но-практической конференции 
в секции «Постигая суть титана» 
Алексей Бухвастов. 20 марта в 
Краснотурьинске состоялась 
VI Областная научно-практиче-
ская конференция «XXI и XXII 
век глазами моего поколения». 
Оба наших студента стали вто-
рыми каждый в своей секции, 
за что награждены дипломами 
II степени: второкурсник Алек-
сей Бухвастов – в секции «Со-
временные технологии в нашей 
жизни», первокурсник Руслан 
Медведев – в секции «Пробле-
мы молодёжи в современном 
российском обществе». 

22 марта команда студен-
тов во главе с преподавателем 
Владимиром Савельевым, ув-
лечённые рыбной ловлей, по-
участвовали в туристическом 
слёте одного из промышлен-
ных предприятий под назва-
нием «Весенняя блесна». При 
этом ребята показали себя 
отличными рыбаками, спо-
собными гораздо быстрее ма-
ститых ветеранов пробурить 
лунку. А уж конкурс по пере-
тягиванию каната оказался 
для них одним из самых увле-
кательных – первое место за 
нашими студентами. 

Конечно, это далеко не пол-
ный перечень творческих, 
спортивных, интеллектуаль-
ных мероприятий, в которых 
ежемесячно принимают уча-
стие ребята из авиаметаллурги-
ческого. Но та планка, которую 
мы продолжаем удерживать, 
говорит о высоком уровне под-
готовки по всем направлениям 
студенческой жизни.

 
– В заключение нашей бе-

седы хочется подчеркнуть, 
что вклад вашего профессио-
нального учебного заведе-
ния в развитие Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА переоце-
нить трудно. Согласно дан-
ным, предоставленным в 
пресс-службу ВСМПО управ-
лением по работе с персона-
лом предприятия, более трёх 
тысяч работников градо-
образующего предприятия 
получили диплом об окон-
чании техникума. Многие из 
них пошли учиться дальше. 
Однако базовые металлурги-
ческие знания они получили 
именно здесь – в авиаметал-
лургическом! С юбилеем!

– Спасибо. Поздравляю с 
юбилеем всех наших вете-
ранов, нынешних педагогов, 
выпускников и наших замеча-
тельных студентов! 

70  лет  салдинский  техникум  выполняет  заказ  ВсМПО  на  главный  ресурс 

По  одной  дороге  с  титаном  

Наталья Ракитина – десятый руководитель 
авиаметаллургического техникума

Владимир Савельев разъясняет студентам «Материаловедение»

Главный бухгалтер Екатерина Помазкина  и заместитель 
директора  Любовь Сторожкова участвуют в учебном процессе

Студенты-электрики рады новым лабораториям

Елена СКУРИХИНА
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ежемесячно  медсанчасть  «Тирус»  тратит  на  томографию  до 300  тысяч  рублей

По  докторскому  велению

Несмотря на то, что програм-
ма добровольного медицин-
ского страхования действует в 
Корпорации уже на протяже-
нии нескольких лет, для боль-
шинства работников ВСМПО 
она остаётся чем-то загадоч-
ным и малопонятным. Чтобы 
рассеять туманные представ-
ления заводчан о системе до-
бровольного медицинского 
страхования, главный врач 
медико-санитарной части «Ти-
рус», советник генерального 
директора по медицинским во-
просам Илья Ошеров созвал на 
специальное совещание пред-
ставителей производственных 
подразделений предприятия 
– цеховых уполномоченных по 
ДМС.

В начале встречи Илья Се-
мёнович поделился с собрав-
шимися многолетним опытом 
работы в системе медицин-
ского страхования. Обратил 
внимание на то, как действуют 
системы страхования за ру-
бежом, отметив, что для ино-
странцев медицинский полис – 
это основной документ, а у нас 
– вкладка в паспорт, которую 
люди довольно часто забыва-
ют дома.

Главный врач медико-са-
нитарной части разъяснил 
методику действия врачей в 
рамках договора ДМС, кото-
рый Корпорация уже несколь-
ко лет заключает со страховой 
компанией «Согласие». В тек-
сте договора кроме перечня 
лечебных учреждений, куда 
доктора МСЧ «Тирус» при не-
обходимости могут направ-
лять пациентов, есть и список 
специалистов, чьи консульта-
ции обязана оплатить страхо-
вая компания. Это, например, 
аллерголог, аритмолог, гемато-
лог, маммолог, нефролог, про-
ктолог, пульмонолог, ревмато-
лог, физиотерапевт.

В ходе встречи был затронут 
вопрос о направлениях на маг-
нитно-резонансную (МРТ) или 
компьютерную томографии 
(КТ). Заводчане довольно часто 
настаивают на проведении им 
МРТ или КТ, хотя для этого, по-
рой, нет абсолютно никаких ме-
дицинских показаний. Делать 
томографию стало просто мод-
но. А ведь ненужных исследо-

ваний следовало бы избегать. 
Результаты МРТ или КТ нужны 
доктору для правильной поста-
новки диагноза, а не пациенту 
для удовлетворения каких-то 
собственных амбиций.

Главный врач озвучил же-
лание руководства Корпора-
ции привлечь на предприятие 
страховую компанию, которая 
взяла бы на себя организацию 
предоставления пациентам 
высокотехнологичных видов 
медицинской помощи – опера-
ций на сердце, суставах, глазах 
и так далее, стоимость которых 
на сегодняшний день состав-
ляет от 50 тысяч до 500 тысяч 
рублей. Но это в перспективе, а 
цеховых уполномоченных, об-
ратившихся к Илье Семёнови-
чу Ошерову с вопросами, боль-
ше интересовала действующая 
сейчас программа ДМС.

– Вот такая ситуация: че-
ловек обращается в течение 
года к одному и тому же вра-
чу, жалуясь на боли в спине, 
при этом он не просит на-
правление на томографию. 
Врач назначает ему уколы 
– боль проходит, а через ме-
сяц всё вновь повторяется. 
Скажите, сколько раз к это-
му врачу должен обратиться 
пациент, чтобы получить на-
правление на томографию?

– Нельзя сказать, сколько 
раз нужно обратиться к врачу, 
чтобы пациента направили на 
томографическое обследова-
ние. На томографию направля-
ют по показаниям. Но если в те-
чение года пациент обращался 
за помощью, а врач так и не 
разобрался с причиной забо-
левания, то в этом случае сле-
дует пойти на приём к заведу-
ющему отделением или прямо 
ко мне. Взять с собой карточку 
и описать всю ситуацию. Из 
средств ДМС у нас оплачивает-
ся вся неврология. Ежемесяч-
но наша поликлиника тратит 
на томографию 150-300 тысяч 
рублей.

– А можно привести при-
мер оказания помощи по 
обязательному медицинско-
му страхованию (ОМС) и по 
добровольному медицин-
скому страхованию (ДМС)?

– Возьмём ЛОР-врача. При-
шёл человек с гайморитом. 
Доктор его осмотрел, назначил 
лечение, дал направление на 
сдачу общих анализов крови 
и мочи. Человек лечится, при-
нимает антибиотики. Одному 
пациенту помогло, и он благо-
получно завершил лечение – 
на этом ОМС закончилось. 

Другому – не помогло, люди 
годами не могут избавиться 
от гайморита, порой до опе-
рации дело доходит. Что ещё 
может сделать в этом случае 
наш ЛОР-врач? К сожалению, 
не очень много. Ещё раз по-
смотреть, попромывать нос. Но 
человек продолжает болеть, 
повысилась температура. Сде-
лали прокол, выпустили гной 
– не помогает. Нужна консуль-
тация. Отправляем на неё, как 
правило, в областную клинику. 
Там пациенту назначают раз-
личные виды исследований, 
вплоть до компьютерной то-
мографии. И если нужна опе-
рация, то её могут сделать без 
очереди. И всё это будет опла-
чено из средств ДМС. Если по 
ОМС, то своей очереди придёт-
ся ждать не один месяц.

Ещё один пример – миома 
матки, заболевание женских 
половых органов. Случается, 
она располагается очень низ-
ко, в пришеечной части. Такую 
сложную операцию салдин-
ские и нижнетагильские врачи 
не станут делать. Поэтому мы 
направляем пациенток с таким 
диагнозом в гинекологическое 
отделение областной больни-
цы, что, соответственно, опла-
чиваем по программе ДМС.

– Я состою на учёте у ЛОР-
врача медико-санитарной 
части № 121 (Нижняя Салда). 
Если я поеду к ней на плано-
вый осмотр, то мне оплатят 
по ДМС этот приём?

– Договора с МСЧ № 121 у 
нас нет, поэтому оплата произ-
ведена не будет.

– Женщина проопериро-
вана. Раз в год ей нужна мам-
мография. Можно её сделать 
в МСЧ «Тирус»?

– Да, конечно. Более тысячи 
женщин ежегодно во время 
профосмотра направляются на 

маммографию. У нас работает 
итальянский маммограф, но 
ему уже немало лет. Поэтому 
в инвестиционную программу 
на 2016 год включена покупка 
нового маммографа.

– Сколько денег выделяет-
ся сегодня на лечение одного 
работника завода по ДМС, 
это фиксированная сумма?

– Денег выделяется ровно 
столько, сколько нужно для 
того, чтобы вылечить пациента. 
Сама страховка сумму не огра-
ничивает, это договор риска. 
Вообще, основной принцип 
страхования: здоровый пла-
тит за больного, а богатый – за 
бедного. Порой лицевой счёт 
на одного пациента доходит до 
60 тысяч рублей.

– Если врач решил, что па-
циенту требуется дополни-
тельное исследование, како-
ва дальнейшая процедура?

– Здесь больше забот у вра-
ча, чем у пациента. Например, 
направляем человека на кон-
сультацию к травматологу в 
41-ю больницу Екатеринбурга 
по ДМС. Врач связывается с 
больницей, записывает паци-
ента на приём. Нам в ответ кли-
ника сбрасывает по электрон-
ной почте талончик, в котором 
указан день и время приёма. 
Наш доктор заполняет направ-
ление и передаёт пациенту. 
Тот едет в больницу, получает 
консультацию и с заключением 
возвращается к нам.

В завершение встречи к глав-
ному врачу обратился предсе-
датель профсоюзного комите-
та ВСМПО Владимир Иванов с 
предложением разработать ко-
роткую и понятную всем без ис-
ключения памятку по вопросам 
добровольного медицинского 
страхования. Кроме такой па-
мятки, цеховым уполномочен-
ным по ДМС будет передан спи-
сок медицинских учреждений, 
с которыми у медико-санитар-
ной части «Тирус» заключены 
договоры. Однако, напомним, 
на лечение или обследование 
в них направить может только 
доктор из поликлиники меди-
ко-санитарной части «Тирус».

Елена СКУРИХИНА

ОМС и ДМС – уже привычные для нас аббревиатуры. И 
большинство из тех, кто относится к своему здоровью ци-
вилизованно, давно разобрался, чем ОМС – обязательное 
медицинское страхование, отличается от ДМС – доброволь-
ного медицинского страхования. Коротко это отличие можно 
сформулировать так: ОМС – это гарантированный государ-
ством перечень медицинских услуг, которые вам окажут бес-
платно. ДМС – это расширенный спектр медицинских услуг, 
которые вы получите за счёт страховой компании, заклю-
чив с ней договор и оплатив его. Данный вид страхования 
даёт доступ к дорогостоящим видам лечения, обеспечивает 
комфортные условия пребывания в лечебных учреждени-
ях, помогает пройти диагностические исследования на со-
временном оборудовании. Речь в этой публикации пойдёт о 
договоре ДМС, который заключает для своих сотрудников и 
оплачивает Корпорация ВСМПО-АВИСМА. 

для  сохранения 
трудоспособности

В апреле 129 работ-
ников ВСМПО пройдут 
обследование в Фе-
деральном бюджет-
ном учреждении науки 
«Екатеринбургский меди-
цинский научный центр 
профилактики и охраны 
здоровья рабочих пред-
приятий» (ЕМНЦ). 

В приказе генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина сформулирова-
ны цели организации обсле-
дования в специализиро-
ванном учреждении: «Для 
динамического наблюдения 
за состоянием здоровья 
работников, своевремен-
ного выявления начальных 
форм профессиональных 
и общих заболеваний, про-
ведения профилактических 
и реабилитационных меро-
приятий, направленных на 
сохранение и восстановле-
ние трудоспособности ра-
ботников». 

В приказе указаны фами-
лии работников, нуждаю-
щихся в дополнительном об-
следовании по результатам 
периодического медицин-
ского осмотра. Сотрудники 
ВСМПО будут направлены 
на осмотр организованно:  
управление по работе с пер-
соналом предприятия обе-
спечит формирование групп, 
заказ транспорта, доставку в 
Екатеринбург за счёт средств 
Корпорации. 

Работник, направленный 
на обследование в Екате-
ринбург, должен иметь при 
себе направление, паспорт 
здоровья, карту аттестации 
рабочих мест, полис обя-
зательного медицинского 
страхования и амбулатор-
ную карту. 

На период медицинского 
осмотра оплата работникам 
будет произведена из рас-
чёта средней заработной 
платы по 8 часов за каждый 
день пребывания в стацио-
наре. Но при этом необхо-
димо предъявить справку из 
Центра. 

График посещения «Ека-
теринбургского медицин-
ского научного центра 
профилактики и охраны 
здоровья рабочих пред-
приятий» уже составлен. 
Первые заводчане посетили 
центр 3 апреля. Напомним, 
согласно соответствующим 
нормативным документам, 
обследованию в Центре 
подлежат один раз в пять 
лет стажированные работ-
ники, контактирующие с 
вредными производствен-
ными факторами. 

Отбор работников для 
осмотра в ЕМНЦ проводит 
работодатель, а не медсан-
часть «Тирус», согласно дей-
ствующим нормативным до-
кументам и с учётом замеров 
уровней вредных производ-
ственных факторов на рабо-
чих местах.
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Без  самодеятельности
Татьяна  Зайцева  начала  менять  образ  салдинской  медицины

актуально

ПрЕОбрАзОВАнИяМ быть!
Два месяца – недостаточный 

срок, чтобы существенно по-
менять ситуацию в городском 
здравоохранении. Но о неко-
торых изменениях, которые 
наверняка салдинцами будут 
восприняты с оптимизмом, го-
ворить уже можно. Например, 
о расширении временного 
диапазона приёма в поликли-
нике. 

– Мы пытаемся оптимизи-
ровать работу поликлиники, 
– рассказала Татьяна Алексан-
дровна. – До меня поликлиника 
работала до 16.30. Сейчас на-
страиваемся на пролонгиро-
ванное время работы до 19.00. 
Одновременно с этим надо по-
нять, будет ли это изменение 
востребовано у салдинцев, по-
тому что нелогично выводить 
медперсонал на удлинённый 
рабочий день, если он будет 
просиживать без пациентов, 
учитывая дефицит кадров. По-
сле анализа ситуации примем 
уже окончательное решение. 

Ещё один пример замет-
ных перемен: для ведения 
электронной истории болезни 
во все врачебные кабинеты 
поликлиники устанавливают 
компьютеры. Электронные 
истории болезни будут вестись 
на каждого обратившегося в 
поликлинику пациента. Но-
вая техническая возможность, 
инициированная государ-
ством, позволит всему меди-
цинскому персоналу и контро-
лирующим органам отследить, 
у какого врача, в какой боль-
нице человек был на приёме, 
и каков результат лечений и 
исследований. 

Электронная запись к врачу, 
по словам Татьяны Зайцевой, 
тоже работает без сбоев. Не 
отказываются салдинские ме-
дики и от телемедицины. Уже 
сейчас с целью повышения ка-
чества диагностики и лечения 
конкретных пациентов можно 
проконсультироваться со спе-
циалистами из областных и 
федеральных клиник посред-
ством Интернета. 

Сделать доступным посе-
щение поликлиники людьми с 
ограниченными возможностя-
ми – ещё одно направление 
работы нового главврача. До 
переезда в здание бывшего го-
спиталя в нынешней взрослой 
поликлинике будут установле-
ны временные пандусы-рель-
сы. Ну, а в новом здании уж, как 
говорится, сам бог велел. 

В ближайших планах и бла-
гоустройство территории ЦГБ: 
будет проведён субботник, 
приведут в порядок и ограж-
дение. «Верхняя Салда достой-
на того, чтобы Больничный 
городок перестал выглядеть 
захламлённым проходным 
двором с огромными лужа-
ми», – констатировала Татьяна 
Александровна. 

В настоящее время решает-
ся вопрос и о текущем ремонте 
помещений взрослой поли-
клиники, здания инфекцион-
ного отделения. 

– Предыдущим главным вра-
чом в отношении ремонта 
инфекционного отделения не 
было ничего определено. Со-
стояние там, конечно, остав-
ляет желать лучшего, но меди-
цинская помощь оказывается в 
полном объёме. 

Не совсем удобное располо-
жение. Далековато от города, 
дорога в неудовлетворитель-
ном состоянии. Вопрос о воз-
можном перемещении этого 
здания проговаривали и с гла-
вами, и Роспотребнадзором. 
Но пока конкретных передви-
жек нет. 

Планируем сделать переме-
щение внутрибольничных по-
мещений, чтобы максимально 
поместиться на одной пло-
щадке.

МЕдИцИнСКАя ВАхтА
Полностью обеспечить по-

требность во врачебных ка-
драх у Верхнесалдинской цен-
тральной городской больницы 
возможности пока нет. Выхо-
дом из этой ситуации Татьяна 
Зайцева видит привлечение 

узких специалистов вахтовым 
методом. Уже сегодня в фили-
але детской поликлиники ве-
дёт приём детский лор-врач, 
кандидат медицинских наук, 
оперирующий доктор Татьяна 
Тарасевич, приезжая по ут-
верждённому расписанию из 
Екатеринбурга. 

– Практически, есть все 
специалисты, но, несмотря на 
то, что штат сотрудников 
большой – более 600 человек, 
весь объём по приёму боль-
ных мы закрыть не можем. 
Поэтому будем привлекать 
специалистов со стороны. 
И здесь главная проблема – с 
жильём. Но у нас достаточно 
конструктивный диалог с му-
ниципальной властью. Есть 
договорённость о выделении 
трёх квартир для медицин-
ского персонала. Сейчас будем 
оформлять всё юридически, 
может быть, там предсто-
ит сделать небольшой косме-
тический ремонт, после чего 
будем предоставлять жильё 
врачам.

А необходимость в дополни-
тельных квалифицированных 
кадрах велика. Особенно мы её 
почувствуем в будущем году, 
когда откроем новый корпус 
в здании бывшего госпиталя. 
В эксплуатацию планируется 
его ввести в сентябре будуще-
го года. Таким образом, у нас 
будет два Больничных город-
ка. 

ПрАВИлО  трёх
40-летний опыт работы в 

здравоохранении позволяет 
Татьяне Александровне иметь 
не только определённую точку 
зрения на вопросы лечения па-
циентов, но и требовать от сво-
их подчинённых соблюдения 
определённых правил, одно из 
которых касается вакцинации. 
Новый главный врач и сама не 
отказывается от прививок, того 
же требует и от других. 

– Я сторонник вакцинации. 
Например, в своё время прошла 
полный курс вакцинации про-
тив клещевого энцефалита. 
Сейчас раз в год сдаю кровь на 
антитела. К слову сказать, 
уже сейчас мы получили боль-
шую партию иммуноглобу-
лина и готовы к клещевой 
активности. При укусе клеща 
иммуноглобулин будет ста-
виться бесплатно, достаточ-
но обратиться в приёмный по-
кой ЦГБ. 

Моё правило: прививки обя-

зательны! Не ставят их толь-
ко те, у кого есть отвод по ме-
дицинским показаниям.

Татьяна Зайцева и «За» все-
общую диспансеризацию. В 
прошлом году в Верхней Сал-
де охват медицинским осмо-
тром салдинцев врачами не-
скольких специальностей с 
применением лабораторных 
и инструментальных методов 
обследования, с последующим 
дообследованием составил бо-
лее 90 % населения. 

– Вызывает тревогу уве-
личение числа сердечно-
сосудистых, онкологических за-
болеваний в Верхней Салде, как, 
впрочем, и во всей стране. И как 
раз диспансеризация помогает 
выявить болезнь на ранних 
стадиях. Выявить и принять 
соответствующие меры. По-
этому я за диспансеризацию. В 
частных структурах, где я ра-
ботала ранее, также вводила 
для каждого человека медицин-
ские осмотры, после которых 
составлялись так называемые 
паспорта здоровья. 

Сам человек, прошедший 
диспансеризацию, должен 
тоже активно интересо-
ваться результатами. Если 
есть что-то подозрительное, 
точки над «i» поможет рас-
ставить дополнительное об-
следование. В этом и суть дис-
пансеризации. 

Абсолютно противополож-
ная точка зрения у нового глав-
ного врача Татьяны Зайцевой в 
отношении лечения пациентов 
средствами и способами, от-
личными от классической ме-
дицины. 

– Мы отвечаем за каждую че-
ловеческую жизнь. И здесь ника-
кой самодеятельности быть 
не может. Всё, что необходимо 
сделать при том или ином не-
дуге, всё, что предусмотрено 
программой лечения, прописа-
но в системе обязательного 
медицинского страхования. 
Программа ДМС даёт допол-
нительную возможность для 
лечения пациента. Но хочу об-
ратить внимание на то, что 
я против применения биологи-
чески активных добавок. 

На прежних местах своей 
работы я никогда не разреша-
ла врачам советовать БАДы, 
тем более их продавать. И 
здесь ничего не изменится в 
этом вопросе. То, что не дока-
зано клинически, применяться 
в медицине не должно. Это моё 
твёрдое убеждение. 

 
Марина СЕМёНОВА

большая перемена

Если у пациентов есть 
вопросы – главный врач 
готов их выслушать. 
Каждый понедельник с 
14.00 двери кабинета 
главврача открыты 
для посещений  

с целью повышения 
качества диагностики 
и лечения конкретных 
пациентов можно про-
консультироваться со 
специалистами из об-
ластных и федеральных 
клиник посредством Ин-
тернета

90 % населения Верх-
несалдинского город-
ского округа прошли 
диспансеризацию в 2013 
году. Если есть какие-ли-
бо подозрения, необхо-
димо пройти дополни-
тельное обследование 

 В начале марта нынешнего года «Новатор» уже познако-
мил салдинских читателей с новым главным врачом Цен-
тральной городской больницы Татьяной Зайцевой (№ 10 
от 7 марта 2014 года «Жизни и здоровью салдинской ме-
дицины ничего не угрожает»). А ровно через два месяца 
со дня вступления в должность Татьяна Александровна 
встретилась с журналистами всех местных средств массо-
вой информации. Участие в пресс-конференции приняли 
и сотрудники пресс-службы Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 

для ведения элек-
тронной истории бо-
лезни во все врачебные 
кабинеты поликлиники 
устанавливают ком-
пьютеры. Электронные 
истории болезни будут 
вестись на каждого об-
ратившегося в поликли-
нику пациента

Глубоко 
копнули...

Возведение нового зда-
ния школы № 1 вышло из 
бумажной стадии на этап 
реализации проекта. 

Высокий забор из проф-
листа вырос буквально за 
пару дней и обозначил гра-
ницы территории застройки. 
28 марта подрядная органи-
зация «Росмашинжиниринг» 
приступила к земляным ра-
ботам, опережая сроки, ут-
верждённые в графике. Се-
годня техника – два КамАЗа и 
два экскаватора – трудится в 
том месте, где расположится 
юго-западное крыло буду-
щей школы. 

Генеральный директор 
подрядной организации 
Дмитрий Панов курирует 
стройку лично и выражает 
уверенность, что график ра-
бот не будет сорван:

– Сейчас мы убираем ста-
рый фундамент. Мусор вы-
возим на свалку, а плодород-
ный слой земли, который 
будет использоваться в 
дальнейшем благоустрой-
стве, перевозим на другую 
сторону площадки. Уста-
новили один из семи строи-
тельных вагончиков, скоро 
доставим остальные шесть, 
подключим электричество. 
Команда «Росмашинжини-
ринг», занимающаяся строи-
тельством, – это опытные 
люди, профессионалы своего 
дела. Думаю, что в начале 
осени мы закончим коробку, 
возможно, закроем контур 
накануне дождей и снегопа-
дов, и начнём инженерные 
работы.

Даже невооружённым 
глазом заметно увеличение 
территории школы. Размеры 
будущего здания: 86 метров в 
длину и 66 метров в ширину. 
По проекту, у пушкинцев по-
явится два спортивных зала, 
двухуровневый актовый зал, 
рядом со школой, там, где 
сегодня растут тополя, будет 
обустроен большой стадион. 
А вот ограждение пушкин-
ской будет демонтировано, 
решётки обретут второе 
рождение. Их установят на 
территории школы в деревне 
Никитино. 

Ольга ШАПКИНА
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Чем старше мы становим-
ся, тем всё более трепетно 
относимся к своему здоро-
вью. В мороз уже вряд ли 
будем щеголять без шапки, 
а летом постараемся вос-
пользоваться солнцезащит-
ным кремом. И круглый год 
боремся с лишним весом, 
понимая, что килограммы 
сверх нормы – это и гипер-
тония, и сердечная недо-
статочность, и повышенный 
сахар с холестерином. Но 
тут дело не только, и чаще 
всего, не столько в желании 
быть здоровыми внутрен-
не. Нам очень хочется по-
худеть, чтобы внешне вы-
глядеть привлекательными. 
Особенно эта тема стано-
вится популярной в начале 
весны – именно в это время 
начинается поиск всевоз-
можных диет и различных 
биодобавок. 

И в этот момент необходи-
мо чётко понимать: какие бы 
процедуры вы для себя ни вы-
брали, главное – не навредить 
своему здоровью.

В последнее время стали 

особенно популярны совмест-
ные закупки. А что? Собрав 
группу единомышленников, 
можно приобрести товар по 
более привлекательной цене, 
чем в одиночку. Но иногда 
история коллективной отовар-
ки заканчивается томами дела 
в суде. 

Постоянная посетительни-
ца известного в Салде сайта, 
блуждая по страницам Интер-
нета, наткнулась на оптовый 
магазин китайских лекар-
ственных средств, среди ко-
торых обнаружила препарат 
для похудения. Единственным 
препятствием для приобрете-
ния чудо-средства стала сто-
имость минимального заказа, 
которая составляла 500 дол-
ларов США или 16 500 россий-
ских рублей. 

Но когда очень хочется, вы-
ход находится непременно. На 
сайте в разделе совместных за-
купок предприимчивая барыш-
ня создала тему и собрала день-
ги с желающих так же, как и она, 
сбросить лишние килограммы.

В тот же самый момент она 
попала в поле зрения отдела 

наркоконтроля в городе Верх-
няя Салда. Её пригласили на 
беседу, где уведомили, что в 
составе предлагаемого ею пре-
парата содержится сибутрамин 
– вещество, которое запреще-
но для продажи на территории 
Российской Федерации. 

Для справки. 
С 2008 года сибутрамин 

входит в утверждённый Пра-
вительством Российской Феде-
рации список сильнодейству-
ющих препаратов, а значит, 
купить его можно только в ап-
теке. С 2010 года он включён 
также в Запрещённый список 
Всемирного антидопингового 
агентства и отнесён к субстан-
циям, запрещённым во время 
соревнований.

Но вернёмся к нашей «биз-
нес-вумэн». Она объяснила, 
что информации о составе по-
рошка в Интернет-магазине 
не было, и она не знала, что 
данный препарат запрещён на 
территории России. На этом 
можно было бы поставить точ-
ку, но... 

Товар девушка всё-таки по-
лучила. Не пропадать же до-
бру, тем более что деньги уже 
заплачены. И она решила раз-
дать препарат другим заказ-
чикам. За этим процессом её 
и задержали, так как теперь 
её действия квалифицируются 
как незаконный оборот силь-
нодействующих или ядовитых 
веществ в целях сбыта.

Уголовное дело находится 
на рассмотрении в Верхнесал-
динском суде. 

Итог.
Похудение – похудением, но 

интересоваться, за счёт чего 
достигается эффект, всё же сто-
ит. Правда, некоторые произ-
водители застенчиво пишут о 
природном составе, не упоми-
ная о химии. Однако, если вы 
взялись не только покупать, но 
и распространять товар, то не 
мешает познакомиться с серти-
фикатом на него. 

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

По информации, 
представленной 

Верхнесалдинским 
городским судом

Закон и порядок

хочешь  похудеть?  не  отключай  мозги!
Решив  сбросить  лишние  килограммы,  девушка  оказалась  наркодилером

Три дня, 15 спектаклей, 
сотни зрителей и аплодис-
менты по громкости в тысячи 
децибелов. Всё это – Откры-
тый областной фестиваль 
подростковых и молодёж-
ных любительских театров 
«Отражение», прошедший 
в Верхней Салде. Открывал 
конкурсную программу мю-
зикл по мотивам знамени-
той сказки Андерсена «Ог-
ниво», представленный на 
суд жюри и зрителей музы-
кальным театром «Сказка» 
Верхнесалдинской детской 
школы искусств. 

Десять лет «Сказкой» руко-
водит Валентина Белоусова, 

поставившая со своими уче-
никами далеко не один спек-
такль, с каждым из которых 
коллектив успешно участвует в 
конкурсах различных уровней. 
Так, 1 марта на региональном 
фестивале детских и юноше-
ских музыкально-театральных 
коллективов «Надежда Урала» 
сказка «Огниво» в исполнении 
салдинских артистов получи-
ла сразу три награды: Диплом 
за лучшие декорации, создан-
ные художником Сергеем Па-
наськовым, Диплом за лучшее 
артистическое исполнение 
Михаилу Вернигорову и общий 
Диплом II степени. 

Но предыдущие заслуги 

коллектива не были известны 
членам жюри фестиваля «Отра-
жение»: «Огниво» оценивали с 
чистого листа. И первое, что они 
спросили у директора школы 
Елены Суровой: «Дети профес-
сионально занимаются пени-
ем?» А ведь вокал – это не ос-
новное направление обучения 
участников коллектива. Ребята 
занимаются по классам фор-
тепиано, баяна, балалайки, 
флейты, две участницы учатся 
в театральном отделении. По-
этому те успехи, которых дети 
добились и в артистическом, и 
в вокальном мастерстве – это 
результат большой работы, по-
стоянных репетиций и огром-

ного желания сотворить сказку. 
В награду юным артистам 

из Детской школы искусств 
на областном фестивале «От-
ражение» музыкальный театр 
«Сказка» получил Диплом в 
номинации «Художественное 
оформление спектакля». 

Диплом участника фестива-
ля получил ещё один салдин-
ский коллектив – Молодёжный 
театр «Арлекин» Дворца куль-
туры имени Агаркова – пред-
ставив на конкурс драму «Меня 
зовут Принц». А исполнитель 
главной роли Егор Хлебников 
взял Диплом за лучшую муж-
скую роль. 

Ольга ПРИйМАКОВА

нас вдохновляющая муЗа

Спели  сказку
титановая долина

наблюдает 
и  утверждает

28 марта в Москве состо-
ялось очередное заседание 
Наблюдательного совета 
Особой экономической 
зоны «Титановая долина». 
Верхнюю Салду представ-
лял глава администрации 
Игорь Оленёв, в чью задачу 
входило уточнить, как план 
развития «Титановой доли-
ны» стыкуется с програм-
мой социально-экономиче-
ского развития городского 
округа. 

– Во время заседания Со-
вета были озвучены пред-
ложения к управляющей ком-
пании «Титановой долины» о 
необходимости реконстру-
ировать фильтровальную 
станцию для питьевой воды, 
которая находится за сов-
хозом, реконструировать 
электрическую подстанцию 
«Речная», которая сейчас за-
гружена на 110 %. И, конечно, 
привести в порядок все ав-
томобильные дороги города. 
Все эти наши «хотелки» по 
прилегающей к «Титановой 
долине» территории мы за-
фиксировали в плане разви-
тия Особой зоны. 

Напомним, что «Титано-
вая долина» – это не только 
промышленная площадка, 
где будут размещаться про-
изводства резидентов, но и 
прилегающая территория, на 
которой планируется постро-
ить для семи тысяч сотруд-
ников предприятий Долины 
жилые дома, школу, два са-
дика. Эти объекты необходи-
мо будет обеспечить теплом, 
водой, электричеством, а 
работников и их семьи – со-
циальными услугами. Имен-
но поэтому городская власть 
предлагает Долине вложить-
ся в укрепление ресурсо-
обеспечивающих объектов 
и инфраструктуры общего 
пользования. Наблюдатель-
ный совет посчитал эти пред-
ложения актуальными. 

Наблюдательный совет 
Особой экономической зоны 
контролирует выполнение 
соглашения о создании «Ти-
тановой долины», рассматри-
вает проекты и бизнес-планы 
потенциальных резидентов, 
рассматривает, утверждает 
и контролирует перспектив-
ные планы развития Особой 
экономической зоны.

В составе Совета – пред-
ставители Минэкономразви-
тия России, Правительства 
Свердловской области, от-
крытого акционерного обще-
ства «ОЭЗ», администрации 
Верхнесалдинского город-
ского округа и глава город-
ского округа, открытого ак-
ционерного общества «ОЭЗ 
«Титановая долина», Госкор-
порации «Ростехнологии» 
и общества «Корпорация 
«ВСМПО-АВИСМА». Возглав-
ляет Наблюдательный совет 
губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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Эх, дороги!

Ямочным ремонтом дорог 
общего пользования в этом 
году займётся Управление 
жилищно-коммунального 
хозяйства. Муниципальное 
предприятие «ГорУЖКХ» вы-
играло конкурс на заключе-
ние контракта по летнему со-
держанию дорог, в котором 
учтён и ямочный ремонт. 
Мелкие ямы подлатают хо-
лодным асфальтом, как 
только установится сухая и 
тёплая – выше плюс пяти гра-
дусов – погода. 

Ремонт дворовых террито-
рий и проездов к ним будет 
проводить, как и в прошлом 
году, екатеринбургская ком-
пания «ПромСтройДекор». 
Адреса дворов-счастливчиков 
представлены в таблице. 

Но сегодня много вопросов, 
которые касаются не столько 
будущего ремонта, сколько  
прошлогоднего. Есть участки 
дорожного полотна, на кото-
рых новый асфальт не выдер-
жал уральской зимы. 

Самый яркий пример – до-
рога по улица Воронова. От-
ремонтированная в прошлом 
году, она выглядит в нынешнем   
как после бомбёжки.  Претен-

зия по качеству выполненных 
работ была направлена под-
рядчику – компании «П.Г.С.» из 
Нижнего Тагила.  

«Новатор» связался с ди-
ректором компании «П.Г.С.» 
Гадиком Погосяном, который 
сказал, что по условиям кон-
тракта, гарантийный срок на 
выполненную работу составля-
ет три года, а значит, компания 
отремонтирует дорожное по-
лотно за свой счёт. 

Как только установится су-
хая погода, комиссия в соста-
ве представителей подрядной 
организации, администрации 
городского округа, Службы 
городского хозяйства выедет 
на место, чтобы определить 
фронт работ. Не останутся без 
внимания и другие участки, 
на которых в прошлом году 
прошёл ремонт дорожного 
полотна. 

После осмотра дорог и вы-
явления недостатков будет 
составлена дефектная ведо-
мость, и компании, которые от-
вечали за тот или иной участок 
дорог, смогут начать устране-
ние недочётов.  

Марина СЕМёНОВА 

Весеннее  таянье  асфальта

№ 
п/п Наименование Площадь, м²

1
Ремонт проездов к дворовой территории многоквартирных домов 
по ул. Энгельса, 74, 76/1

466,9

2
Ремонт проезда к дворовой территории многоквартирных домов 
по ул. Спортивная, 1/2, 1/1 

171

3
Ремонт дворовой территории многоквартирных домов № 1/1, 1/2 
по ул. Спортивная

920,61

4
Ремонт проездов к дворовой территории многоквартирных домов № 12, 14 
по ул. Спортивная 

194,8

5 Ремонт дворовой территории многоквартирного дома № 14 ул. Спортивная 588,82

6
Ремонт проезда к д. № 11 ул. Воронова с ул. Спортивная, дворовой территории 
д. № 9, 11 ул. Воронова

1406

7
Ремонт проезда и дворовой территории многоквартирного дома № 2/2 
по ул. Воронова с ул. Воронова (квартал «А»)

130

8
Ремонт проезда и дворовой территории многоквартирного д. № 81 ул. Энгельса 
с ул. Энгельса (квартал «А»)

80

9
Ремонт дворовой территории многоквартирных д. № 10/1, № 1/2 по ул. Воронова 
(квартал «А»)

654

10 Ремонт дворовой территории многоквартирного д. № 97/1 ул. Энгельса 378

11
Ремонт проезда к дворовой территории многоквартирного д. № 93/1 ул. Энгельса 
с ул. Энгельса и ремонт дворовой территории многоквартирного д. № 93/1 
ул. Энгельса

273

12
Ремонт дворовой территории многоквартирных домов № 20, 22, 24 
по ул. Воронова

718

13
Ремонт проезда к дворовой территории многоквартирного дома № 99/4 
ул. Энгельса от дома № 24 ул. Воронова

600

14 Ремонт дворовой территории многоквартирного дома № 99/4 по ул. Энгельса 485

ИТОГО: 7066,13

Перечень дворовых территорий домов, 
проездов к дворам, подлежащих ремонту  в 2014  году

Неустойчивая погода 
апреля: то снег, то дожди, 
не добавляет оптимизма в 
вопросах благоустройства 
территории, по которой про-
тянулся газопровод «Титано-
вой долины». Учитывая, что 
ветка для голубого топлива 
пролегла по центральным 
улицам города, то уже в 
апреле наведение порядка 
после раскопок становит-
ся очень актуальной темой. 
1 мая салдинцы выходят на 
демонстрацию, которая дви-
жется по Парковой, Ленина и 
Энгельса. 5 мая Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА даёт старт 
легкоатлетической эстафете 
на призы газеты «Новатор»,  
этапы которой также рас-
положены на этих улицах. А 
9 мая тысячи горожан запол-
нят центр города, отмечая 
День Победы.     

Напомним, что в конце 
2013-го строительно-монтаж-
ные работы и пневмоиспыта-
ния газовой магистрали «Ти-
тановой долины» были удачно 
завершены. Проблемы же 
салдинцев в виде нарушенно-
го благоустройства было обе-

щано разрешить весной-летом 
2014-го. 

Прокомментировать, каким 
образом будут организованы 
работы по восстановлению 
разрушенного асфальтового 
покрытия в местах проведения 
строительных работ, «Новатор» 
попросил Александра АКИМО-
ВА, директора по организации 
строительства управляющей 
компании «Титановая долина».

Александр Петрович за-
верил, что подготовка к бла-
гоустройству идёт полным 
ходом. Совместно с Верхне-
салдинской администрацией 
обсуждены объём и порядок 
выполнения работ. Определён 
подрядчик – это общество с 
ограниченной ответственно-
стью «Универсалтрансстрой». 
А далее приводим практиче-
ски дословно то, что сообщил 
пресс-службе ВСМПО Алек-
сандр Акимов: 

– Как только грунт доста-

точно оттает, начнутся вос-
становительные работы. Мы 
прекрасно понимаем, что про-
кладка газопровода проходила 
по центральным улицам го-
рода и с началом потепления 
жители испытывают неудоб-
ства. Кроме этого, на начало 
мая запланированы традици-
онные праздничные мероприя-
тия, которые проходят в цен-
тральной части города.

Однако, что касается объё-
ма восстановительных работ, 
в проекте строительства га-
зопровода (который прошёл 
государственную экспертизу 
и был согласован с админи-
страцией города) определено 
следующее: благоустройство 
и замена асфальтового покры-
тия должны быть проведены 
только в местах проведения 
земляных работ. Но потреб-
ности города в благоустрой-
стве значительно выше, чем 
возможности, предусмотрен-

ные проектом. Этот сложный 
момент мы неоднократно 
обговаривали с руководством 
Верхней Салды, представите-
лями жилищно-коммунального 
хозяйства. Обсуждались раз-
личные варианты, и в итоге 
было выработано следующее 
совместное решение:

На первом этапе в срок до 
1 мая будет проведена отсыпка 
щебнем тротуара и парковки в 
районе ресторана «Велина», на 
участке напротив Дома книги, 
далее от Дома книги до улицы 
Сабурова. Также в этот пери-
од начнётся реконструкция 
(отсыпка щебнем) тротуара 
от Центральной проходной в 
сторону парка имени Юрия Га-
гарина до улицы Карла Либкнех-
та. Перекрёсток улиц Энгельса, 
Парковой и Карла Либкнехта 
будет отсыпан щебнем и за-
асфальтирован. Локально нач-
нётся ремонт тротуаров по 
улице Парковой. Кроме этого, 

управляющая компания допол-
нительно берёт на себя обяза-
тельства по организации мой-
ки тротуаров.

На втором этапе будет 
проведено асфальтирование 
отсыпанных участков. Дорож-
ное покрытие будет заменено 
в местах выполнения земляных 
работ, а также на прилегаю-
щих участках. Также на вто-
ром этапе будет заменено 
дорожное покрытие в местах, 
где прокладка газопровода 
велась открытым способом. 
Речь идёт об участках дорог 
по улицам Карла Либкнехта – 
Карла Маркса, Карла Либкнех-
та – 1 Мая, 1 Мая – Рабочей 
Молодёжи. 

Третий этап  подразумева-
ет благоустройство частно-
го сектора. Запланирована от-
сыпка щебнем дорог по улицам 
Урицкого, 1 Мая, Металлургов, 
а также обустройство съездов 
во дворы частных домовладе-
ний и монтаж водопропускных 
труб. Работы будут прохо-
дить поэтапно, их завершение 
планируется к концу июля. 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 

там, где мы живём

Чумазый  Первомай?



10
На правах рекламы

Новатор № 144 апреля 2014 года

Несуществующий дневник

НАВСТРЕЧУ  ПРАЗДНИКУ ПО ИТОГАМ КОНКУРСА – 2014

Несмотря на то, что с улиц ещё не 
исчезли сугробы, – солнце уже при-
гревает, зачирикали птахи. Совер-
шенно точно становится понятно, 
что наступает весна, и уже совсем 
скоро чудесный, ароматный, яркий 
праздник Пасхи – Светлое Христово 
Воскресение.

Пора искать и находить идеи разукра-
шивания главного атрибута праздника 
— пасхальных яиц. Сейчас вы узнаете, 
как можно украсить яйца необычным 
способом, а может, даже и попробуете 
создать пасхальные миниатюры сами.

Украшаем пасхальные яйца с по-
мощью крупы.

Используем рис, пшено, горох, чече-
вицу и черный перец горошком. Безо-
паснее всего клеить декор на клейстер.   

Как приготовить клейстер? Возьми-
те 200 граммов воды и столовую ложку 
муки. Размешайте муку в воде (лучше 
пользоваться вилкой). Поставьте на 
медленный огонь и помешивайте. Когда 
вода закипит, масса начнет густеть. 
Прокипятите её минуты три – и готово.

Наносим клейстер на скорлупу, а за-
тем обсыпаем крупой.

Пасхальный декупаж
Вырежьте небольшие рисунки из 

салфеток или журналов. Рисунок может 
быть любым, это может быть даже текст 
из газеты «Новатор». Наклейте на белое 
сваренное яйцо при помощи клейсте-
ра. Декупаж пасхального яйца будет по-
хож на нарисованные картинки.

Начало. 
Продолжение в следующем номере

Готовимся
к Пасхе

«Новатор на вырост» продолжает 
публиковать работы участников 
конкурса «Давай раскрасим вместе 
мир!». Одним из победителей кон-
курса стал Максим Сыроед. Он пред-
ставил на суд жюри рукописную кни-
гу «Журнал путешествия Никиты 
Демидова». Основываясь на реально 
существующем «Журнале путеше-
ствия Никиты Демидова», Максим 
«продолжил» его, сохраняя стили-
стику 18 века, документальность 
повествования, и даже использо-
вал в написании несуществующие в 
наши дни буквы русского алфавита. 
А впрочем, читайте сами...

ЖурналЪ путЂшествÏя 
его высокородÏя господина 

статского совЂтника, 
и ОрдЂна Святого Станислава 

КавалЂра 
Никиты АкинфиЂвича ДЂмидова

Часть 2
СоставлЂна по возвращенÏю в Россию 

крЂпостнымЪ АндрЂйкой Воробуш-
кинымЪ, и, спустя века, учеником шко-
лы №1 Максимом Сыроедом.

УчрЂдя 1771 года всЂ свои дЂла 
и испросивЪ величайшее благо-

словленÏе отЪ ЕЯ ИМПЕРАТОРСКА-
ГО ВЕЛИЧЕСТВА ВсемилостивЂйшей 
Нашей Государыни Екатерины Алексе-
евны, Никита АкинфиЂвичЪ удостоЂ-
ны были кЪ рукЂ, послЂ чего марта 17 
числа по полудни в три часа из Санкт-
петербурга выЂхали по европЂйским 
странамЪ: ГЂрмании, Фландрии, Ни-
дЂрландамЪ, Франции, Англии, Италии 
и ШвЂйцарии.

В Англии Никита АкинфивиЂчЪ и 
АлкЂсандра ЕвтихиЂвна были званы ко 
двору королЂвской сЂмьи, отдохнувши 
осмотрЂли заводы и рудники Бирмин-
гЂма с тамошней тЂхнологÏей выплав-
ки стали. 

В Италии пробыли чЂтыре мЂсяца. 
Были приняты благосклонно и ласко-
во Папой РимскÏмЪ КлимЂнтомЪ XIV. 
ПровЂзены для осмотру Пизанской 
башни, сия накрЂнилась, будто совсемЪ 
упадетЪ. 

За врЂмя прЂбыванÏя вЪ Европе 
свЂршили немало ценныхЪ приоб-

рЂтений для коллекций живописи, скуль-
птурЪ и книгЪ рЂдкого издания. Приоб-
рЂтенÏю сЂму способствовали совЂты 
извЂстнейшего коллЂкционЂра графа 
Александра Строганова, проживающего 
вЪ Париже и сЪ блескомЪ вращающегася 
вЪ кругу младого ВЂрсальского дворца.

ВЂрнулись вЪ ноябре 22 числа 
1773 года, затЂмЪ Никита Акин-

фиЂвичЪ былЪ принятЪ Императри-
цею, испросившей об услугЂ постав-
лять вЪ долгЪ всё больше пушекЪ и 
ядерЪ для войны с турками, поскольку 
казна тЂрпела большие убытки.

Убыточным стала и поЂздка вЪ Евро-
пу, здоровье Александры ЕвтихиЂвны 
было укреплЂно, но дЂньги потрачены 
немалые: сумма равная годовому доходу. 
Пришлось прибЂгнуть кЪ крупному за-
йму вЪ 130 тысячЪ рублЂй, что наказа-
но держать вЪ секрЂте. 

РЂшилЪ Никита АкинфиЂвичЪ 
провЂсти инспекцÏю вверенныхЪ ему 
заводовЪ, навЂстить бывшую вотчину 
старшаго брата Прокофия АкинфиЂви-
ча, коему отдана по раздЂлу Невьян-
ская округа, и кою онЪ вЪ 1769 году 
продалЪ купцу Савве ЯковлЂву, вмЂ-
сте сЪ другими заводами, за 800 тыс. 
рублЂй. А также рЂшено было вос-
пользоваться приглашЂнием АлЂксан-
дра Сергеевича Строганова побывать 
вЪ ПермскомЪ крае.

Б ЕРЕЗНИКИ 
ВЪ началЂ дЂкабря, дабы поспеть 

кЪ Рождеству, двинулЪ нашЪ обозЪ на 
УралЪ. СЂрдце замирало, видЂть ели 
заснЂжЂнные, стоящие вдоль пути, яко 
готичЂские храмы. 

Еще вЪ царствование Ивана Грозного 
братьямЪ СтрогановымЪ была пожало-
вана грамота на владение лЂсными про-
сторами по обе стороны Камы. С техЪ 
порЪ началась разработка соляныхЪ 
мЂсторождений. СЪ XVII века у лЂ-
ваго берЂга Камы находился островЪ, 
кой народЪ пЂрмский попросту звалЪ 
БерезовымЪ. 

Со врЂменемЪ протоку между остро-
вомЪ и бЂрегомЪ занЂсло пескомЪ, 
острова не стало и возникло урочище, 
названное Березники. 

Первое упоминание о варницахЪ на 
этомЪ острове встрЂчалось ещЂ 

вЪ 1623 году. Никита ГригорьЂвичЪ 
СтрогановЪ передалЪ островЪ Пыскор-
скому Спасо ПрЂображенскому мона-
стырю вЪ 1603 году. 

Пыскорские монахи стали основате-
лями соляного промысла, а затемЪ и за-
водЪ построили.

Ближе кЪ вЂсне, февраля 24 го, устро-
ивЪ дЂла, отправÏлись мы далее вЪ 
УСОЛЬЕ – вотчину СтрогановыхЪ.

Главное сЂление СтрогановыхЪ на 
Каме Усолье было основано вЪ 1606 
году, какЪ центрЪ солЂварЂнной про-
мышлЂнности. До конца XVIII вЂка 
именно СтрогановымЪ принадлежала 
монополия на выварку соли вЪ стране. 
СиЂ принесло имЪ нЂсметные богат-
ства. Для работы вЪ соляныхЪ вар-
ницахЪ использовались буровые ин-
струмЂнтыЪ. В солЂварни постоянно 
трЂбовалось листовое жЂлезо. 

ВыходитЪ, что у СтрогановыхЪ 
было налажено жЂлезоделатель-

ное производство. Однако, ИмпЂраторЪ 
ПетрЪ I не разрешил СтрогановымЪ 
органÏзовывать горнозаводское дЂло на 
западномЪ склоне Урала, хотя вЪ ихЪ 
вотчинахЪ имЂлось для этого все. 

Заявку на строительство своЂго пЂр-
вого (Таманского) завода Строгановы 
подали вЪ 1721 году. ВследЪ за Таман-
скÏмЪ заводомЪ Строгановы построили 
БилимбаЂвский. Хотя его строитель-
ству всячЂски прЂпятствовалЪ отецЪ 
Никиты АкинфиЂвича АкинфийЪ ДЂ-
мидовЪ, пытавшийся напорÏстостью и 
хваткой записать рудники на рЂке Би-
лимбахе на свое имя. 

БаронЪ АлександрЪ СтрогановЪ по-
далЪ чЂлобитную вЪ Берг-Коллегию. 
Ссылаясь на привÏлегию 1719 года, от-
дающую прЂдпочтение при постройке 
заводовЪ владельцамЪ зЂмель, на кото-
рыхЪ руда обнаружена. 

Помолившись вЪ Спасо-Преображен-
скомЪ соборе и отобедавЪ вЪ Строга-
новскихЪ палатахЪ двинулись мы сЪ 
Никитой АкинфиЂвичемЪ на родные 
заводы.
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ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ
• 1-комн. кв., Катайск, Курган-

ская обл., на 1-комн. кв. в В. Салде. 
Тел. 9225694417

• 1-комн. кв., Воронова, 15, 3 
эт., 31 м2, на 2-комн. кв. с доплатой. 
Тел. 9090075501 (только SMS)

• Комната, общ. № 4, 18 м2, 1 эт., 
подвед. вода и канализац., окно 
высоко, оч. тёплая, ремонт, сейф-
дверь, домофон, Интернет, 700 т. 
руб. Тел.: 9043803593, 9530455545

• Комната, общ. № 2, 3 эт., 
15,6 м2. Тел. 9058060430

• Комната, общ. № 2, 3 эт., 
19 м2, с/п, частично с мебелью. 
Тел.: 9041621817, 9527343500

• Комната в 3-комн. комму-
нальной кв., Энгельса, 24. Тел. 
9024495165

• Комната, Екатеринбург, Фе-
стивальная, 20 м2. Тел. 9506425503

• 1-комн. кв., 4 эт. Тел.: 
9086325616, 9089124394

• 1-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 5 
эт., 29,7 м2, ост/б, с/п, тёплая, сост. 
хор. Тел. 9045486168

• 1-комн. кв., р-н шк. № 2, с/б, с 
кап. ремонтом. Тел. 9634450986

• 1-комн. кв., Энгельса, 69, 5 
эт., с/б, 30 м2, с/п, хороший ремонт, 
возможен обмен на 2-комн. или 
3-комн. кв. Тел. 9530553070

• 1-комн. кв., Восточная, 7, 
кирпич. дом, 5 эт., санузел совме-
щён, пл. окна, с/б. Тел. 9045405642

• 2-комн. кв., Н. Стройка, без 
ремонта, возможен обмен. Тел. 
9089083568

• 2-комн. кв., в центре. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв. с отличным 
ремонтом, центр гор., полно-
стью укомплектованная ита-
льянской мебелью (спальная, 
гостиная, кухня, прихожая) и 
бытов. техникой (телевизоры, 
стир. машина, посудомоечная 
машина, холодильник, конди-
ционер), с полным набором 
импортной сантехники. Заез-
жай и живи! Тел. 9676382909, 
до 20.00

• 2-комн. кв., Спортивная. Тел. 
9506491218

• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 эт., 
с/б, с/п, 75 м2, ремонт, мебель, быт. 
техника, гараж. Тел. 9045434596

• 3-комн. кв., Энгельса, 78/1, 1 
эт., 2 млн руб., торг. Тел. 9043899915

• Срочно! 3-комн. кв., III Ин-
тернационала, 154, 2/2, с/у раз-
дельно, 1 млн 400 т. руб., торг. Тел. 
9028740416

• 3-комн. кв., Басьяновский, 3 
эт., 60 м2. Тел. 9530005218

• 3-комн. кв., К. Маркса, 39, 
1 млн 900 т. руб. Тел.: 5-43-58, 
9502006463

• 3-комн. кв., Р. Люксембург, 
153, 60,5 м2, 2 эт., ремонт, 1 млн 200 
т. руб. Тел. 9222279926

• Гараж, 50 м2, высота по-
толка 3,6 м, с/я, электриче-
ство, документы готовы. Тел. 
9049822966

• Гараж, р-н маг. «Уют», 31 
м2, 4200 х 7200, 450 т. руб. Тел. 
9502027350

• Гараж метал., 3 х 5,5 м, сбор-
но-разборный, 35 т. руб. Тел. 
9041731692

• Гараж, р-н маг. «Уют», 6 х 4, по-
греб, с/я. Тел. 9126878342

• Гараж капитальный, 
новый, погреб сухой. Тел. 
9049822966

• Гараж капитальн., р-н Восточ-
ной проходной (напротив платн. 
стоянки), с/я, погреб, печка. Тел. 
9045405652

• Срочно! Дом, Парижской 
Коммуны, участок 14 соток. 
Тел.: 9676382652, 9222155290, 
9530095015

• Дом, М. Горького, 9, новый, 
жилой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интер-
нет (оптика), уч. 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Дом, Н. Салда, Мира (на бере-
гу пруда), газифицир., 36 м2, 6 сот., 
гараж, хлев, крытый двор, на фун-
даменте, земля хорошо удобрена, 
скважины нет. Тел. 9049824250

• Срочно! Дом, Н. Салда, 2 
комн., 35/47 м2, газ. отоплен., ря-
дом колодец, баня, уч. 12 сот., по-
садки, недорого. Тел. 9126271239

• Дом, Н. Салда, Волкова, 16, 
жилой, 2 эт., 63,6/44,5 м2, скважина, 
центр. отопление, гараж, баня, 2 
пристроя, 2 теплицы, 8 сот., 1 млн 
400 т. руб., возможен обмен. Тел. 
9530460725

• Дом, газ, вода, 12 сот. земли. 
Тел. 9521332698

• Дом, Нелоба. Тел.: 9527313018, 
9506587009

• Дом, новый, шлакоблочный, 
обшит металлосайдингом, 68,8 
м2, с/п, центр. канализац., газ. ото-
плен., ванная комната, больш. яма, 
гараж, баня, теплица, 2 хлева, 12 
сот. земли в собственности, фрук-
товый плодонос. сад, забор проф-
настил. Тел. 9086348301

• Дом, Н. Салда, баня, хлев, 
2 погреба, газ. отоплен., скваж., 
уч. 22 сот., двор из шлакобл. Тел.: 
9089129841, 9617774482

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• ½ коттеджа, Р. Люксембург, 
171. Тел. 9122905557

• Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914

• Земельный участок, Ур. До-
бровольцев, 63, 17,5 сот., гараж, 
скважина, погреб, газ, фруктовый 
сад. Тел.: 9120532146, 9292207810

• Земельный участок, Ниж-
нетагильск. Кордон, 12 сот., лет-
ний домик, хоз. постройки. Тел.: 
9041696349, 8(3435)336748

• Земельный участок, р-н 
«Мельничная», под строительство, 
15 сот. Тел. 9002030050

• Земельный участок, Н. Сал-
да, Ленина, 120, с домом (нежилой), 
8 сот., 500 т. руб. Тел.: 9501954031, 
9501994614

• Участок в к/с № 13, 5 соток. 
Тел. 9122689250

• Участок в к/с «Строитель-1», 
кирпичн. домик, теплица под сте-
клом, ухоженный. Тел. 9028783136

• Участок в к/с № 15, 10 сот., 
2-эт. недостроенный дом, тепли-
ца поликарбонат, 200 т. руб. Тел. 
9028774627

• Участок в к/с № 12, 5,4 сот., на 
берегу реки, дом, баня, 2 теплицы. 
Тел. 9506548316

• Участок в к/с № 12. Тел. 
9041713909, Владимир

• Участок в к/с № 12, 6,5 сот., 
дом, баня, теплица, вода подаётся 
постоянно. Тел. 9089210539

• Участок в к/с № 11, дом, баня. 
Тел. 9506485282

• DAEWOO Nexia, 01 г., «серый 
металлик», кондиц., ГУР, сигнал. с 
а/з, магнит. CD, 110 т. км, 90 т. руб. 
Тел. 9292198311

• DAEWOO Nexia, 11 г., свет-
ло-бежевый, 14 т. 500 км. Тел. 
9089187506

• DAEWOO Matiz, 07 г., крас-
ный, ГУР, а/з, кондиц., 150 т. руб., 
торг. Тел. 9028776159

• RENAULT Clio-3, 07 г., се-
ребристый, V 1.4 L, 98 л/с, к-т 
рез. зима-лето. Тел.: 9049814098, 
9827027866

• RENAULT Logan, 08 г., тём-
но-серый, 1 хоз., к-т рез., сост. хор. 
Тел. 9536096402

• RENAULT Logan, 06 г., свет-
ло-зелёный, V 1.4 L, 118 т. км, сост. 
хор. Тел.: 9043864236, 5-45-21

• TOYOTA RAV-4, 09 г., чёрный, 
1 хоз., рез. зима-лето, сост. отличн. 
Тел. 9226040266

• TOYOTA Avensis, 08 г., чёрный, 
2 к-та диск. R 17, 3 к-та рез. R 17, 60 
т. км, Лада «Калина», серебристый, 

седан, 16 т. км. Тел. 9097051202
• CHEVROLET Lanos, 08 г., 55 т. 

км. Тел. 9043872193
• ВАЗ-2104, 04 г. Тел. 

9028749544
• ВАЗ-2107i, 08 г., «вишня», есть 

всё. Тел. 9506333672
• ВАЗ-2110, 03 г., чёрный, сост. 

отличн. Тел. 9655445808
• Срочно! ВАЗ-21099, 98 г., 

тёмно-зелёный, 40 т. руб., торг. Тел. 
9041681238

• ВАЗ-21099, 97 г., фиолето-
вый, 2 к-та рез., сост. хор. Тел. 
9043887942

• ВАЗ-21099i, 02 г., сост. рабо-
чее. Тел. 9221358984

• ВАЗ-21103, 02 г., жёлто-зелё-
ный, 16 клап. двигат., 115 т. руб., 
торг при осм. Тел. 9090270139

• ЛАДА «Калина», 08 г., тём-
но-синий, седан, комплектац. 
«люкс», недорого. Тел. 9043845761

• ЛАДА «Приора», 12 г., чёр-
ный, седан, 1 хоз., сигнал. с а/з, 30 т. 
км, 280 т. руб. Тел. 9021568381

• ЛАДА «Приора», 09 г., к-т рез. 
Тел. 9090058429, Денис

• НИВА-21213, 2000 г., косилка 
д/трактора, грабли конские. Тел. 
9502035136

• БОГДАН-2110, 11.11 г., 1 хоз. 
Тел. 9068593527

• УАЗ-390994, 07 г., инжектор, 
18 т. км, бензин-газ, ГУР, эл. ле-
бёдка, аудиосист., багажник, лит. 
диски, блокир. передн. моста. Тел. 
9221511693

• УАЗ-331514, 01 г., светло-се-
рый. Тел. 9043845761

• ЗИЛ-131 «Колхозник», гру-
зоподъёмность 6 т, сост. хор., ул. 
Сталеваров, 32. Тел.: 9126185554, 
9530098661

• МОКИК «Хонда», «серебри-
стый металлик», V 49 см3, 11 т. 500 
руб., торг. Тел.: 6-16-16, 9676382913 

• КОММЕРЧЕСКИЙ транспорт. 
Грузовики любой комплектац., 
в наличии и под заказ: Hyundai, 
Isuzu, Mitsubishi Fuso, Foton. Тел. 
9506588610

• Дрова берёзовые, сме-
шанные. Навоз. Доставка, раз-
грузка бесплатно. Тел.: 5-22-86, 
9527424804

• Дрова колотые. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел. 9617774531

• Дрова колотые, чурка-
ми. Доставка бесплатно. Тел.: 
9530447131, 9521477773

• Дрова берёзовые, колотые, 
чурками. Доставка а/м УАЗ и Урал. 
Доска дюймовая, сухая, необрез-
ная, 3 м3. Тел. 9089273856

• Доска на заказ (150 х 50, 100 х 
50) дюймовка, возможно брус. Тел.: 
9089252867, 9041781920

• Доска, брус, доска пола, ев-
ровагонка, блокхаус. В наличии и 
под заказ. Тел. 9506514567

• Отходы I и II сорта, опил, 
доска обрезная, доска – осина 
на полог для бани. Доставка. Тел. 
9122648560

• Навоз. Доставка по горо-
ду и пригороду на а/м ГАЗель. 
Тел.: 9530447131, 9521477773

• Навоз: коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель и 
Урал. Тел.: 9527336717, 9089247787

• Торф, навоз, опил в мешках по 
50 кг. С доставкой. Тел. 9630341739

• Щебень, шлак, песок, торф. С 
доставкой, самосвал 10 тонн. Тел. 
9630341739

• Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 6 т. 
Тел. 2-32-12, 9089010357

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Сено в рулонах, с доставкой. 
Тел. 9630341739

• Срубы. Изготовление и уста-
новка, возможно «под ключ». Го-
род, пригород. Тел.: 9530447131, 
9521477773

• Теплицы арочные из по-
ликарбоната, 3 х 4, 3 х 6, 3 х 8, 
недорого. Навоз, перегной. Тел. 
9530085148

• Профнастил на забор, 
оцинк., толщ. 0,5, 200 х 120 мм, 
от 340 руб./лист, или от 150 руб. 
м2, (есть 6 м). Арматура. Ке-
рамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666

• Готовый действующий биз-
нес, 500 т. руб., магазин «Сувени-
ры-подарки», в центре города, 
стабильный доход. Возможен об-
мен на л/а или спецтехнику. Тел. 
9221050509

• Диски для а/м литые R 16, 
5 х 110, 3 к-та, диски штамп. R 16, 
5 х 110, 2 шт., есть резина. Тел. 
9292198016

• Палки для скандинавской 
ходьбы, телескопические (на 
любой рост), лето-зима. Тел. 
9221285937, Татьяна

• Стиральная машина с цен-
трифугой «Чайка-3», сост. хор., дё-
шево. Тел. 9089274790

• Кровать 2-спальная, 1,6 х 
2,0, пр-во Россия, немного б/у, 
сост. отл., 12 т. 500 руб., торг. Тел. 
9221924576

• Диван, натур. кожа, цв. 
светло-бежевый, пр-во Италия, 
новый, 90 т. руб. (в магазине 
150 т. руб.). Тел. 9676382909, до 
21.00

• Стол-тумба, муз. центр 
«Самсунг», машинка швейн. нож-
ная, встроен. в стол-тумбу. Тел.: 
9041621817, 9527343500

• Срочно! Коляска-трость, цв. 
«мокрый асфальт», с бирюзовым, 2 
т. руб., торг. Тел. 9041681238

• Комбинезон осень-весна, д/
девочки 5-6 лет, б/у, сост. отличн.; 
платье для выпускного, на пол-
ную девочку, очень красивое. Тел. 
9676382874

• Платье на девочку, рост 140, 
состояние отличное. В подарок – 
болеро. Тел. 9676382911

• Сапожки резиновые, на де-
вочку, р-р 33, 36. Тел. 9676382911

• Кофта вязаная тёплая, на де-
вочку, рост 140. Тел. 9676382911

• В магазине «Океан» боль-
шой выбор резиновой обуви 
для мужчин и женщин, различ-
ных моделей. Тел. 5-60-77

• Картофель погребной, на 
еду, 30 руб./кг. Доставка. Тел. 
9506385303

• Картофель крупный, недоро-
го. Обращаться: Р. Молодёжи, 186

• Молоко козье, без запаха и 
привкуса. Тел. 9043870702

• Лук семейный, хорошего ка-
чества, 130 руб./кг., компот клуб-
ничный и вишнёвый в 3-литр. бан-
ках, 150 руб. Тел. 9086394354

• Картофель на еду и мелкий 
для скота. Тел.: 2-43-47, 9002003780

• Индюшата, инкубацион-
ное яйцо индеек, цыплята по-
роды брама, подрощенные. Тел. 
9041776701

• Бычки. Тел. 9068156636
• Тёлка от высокоудойной коро-

вы, 10 мес., окрас красно-пёстрый. 
Тел.: 9002021889, 9530004177

• Телята и 2-годовалая нетель. 
Р. Люксембург, 171. Тел. 9122905557

• Поросята, возраст 2 месяца. 
Тел. 9089206493

• Щенок породы кеесхонд, 
кобель, 8 мес., 15 т. руб. Тел. 
9002077120

• Отдам чёрненьких котят в хо-
рошие руки. Тел. 9045465049

КУПЛЮ
• Аккумуляторы б/у, свинец, 

дорого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567

• Гараж в р-не Центрального 
посёлка. Тел. 9630539333

• Участок в к/с «Строитель-2» 
(за ж/д вокзалом), в хорошем сост., 
с домиком. Наличие документов о 
праве собствен. обязательно. Тел. 
9506363474

• Мотороллер «Муравей» на 
запчасти. Тел. 9086393426

• Радиоприёмник до 1960 г.в. 
Старые фотоаппараты, кинокаме-

ры, объективы и подобную ретро-
технику. Тел. 9521381068

• Стройматериалы для строи-
тельства дома, возможно б/у. Тел. 
9089119613, 8(343)2000485

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Ремонт компьютеров. 
Быстро, качественно, недоро-
го. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и программ. 
Удаление вирусов и sms-банне-
ров. Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьютеров и 
модернизация старых. Доверяйте 
специалистам. Быстро, качествен-
но, недорого. Тел. 9221040655

• Решение любых проблем с 
вашим компьютером. Установка 
программного обеспечения. Раз-
блокировка системы, удаление 
вирусов. Восстановление данных. 
Быстро, качественно, недорого. 
Тел. 9221720142

• Восстановление работы 
вашего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9505462874

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Живой вокал – в пода-
рок, оформление зала, услуги 
диджея. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Компания «Ваш праздник». 
Организация и проведение любо-
го торжества, оформление залов, 
авто. Артисты различных жанров: 
шоу пародии, эротическое шоу, 
танец живота, шоу барабанов. Тел.: 
9527402481, 9221104949

• Сантехнические работы. 
Занимаемся решением всего 
комплекса сантехнических про-
блем. Качество, гарантия. Тел. 
9655000102

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим сме-
ситель, повесим люстру, уло-
жим ламинат, обои и др. Тел. 
9090277112, Алексей

• Ремонт холодильников 
любой сложности на дому. Бы-
стро, недорого. Заправка авто-
мобильных кондиционеров. Тел.: 
9521406754, 5-19-45

• АМК-групп изготовит лю-
бые металлоконструкции по 
эскизам заказчика. Теплицы 
поликарбонат (изготовление, 
монтаж), печи, баки, кессоны. 
Услуги сварки: аргон, полуавто-
мат, ручная. Тел.: 9122142960, 
9041699693

• Поездки на микроавтобусе 
Toyota, 6 пассажирских мест. Тел. 
9089186880

• Такси «Доброе». Увезём в 
Екатеринбург и обратно за 500 
руб. Выезд из Салды в 06.00. Тел.: 
9530401557, 5-60-09

• Частные междугородние 
поездки с комфортом в любом 
направлении на а/м Toyota Avensis. 
Тел. 9221720142

• Пассажирские перевоз-
ки, межгород, иномарки. Тел.: 
9028770148, 9530067526

• Услуги погрузчика и само-
свала 10 тонн. Тел. 9630341739

• Услуги квалифицирован-
ного электрогазосварщика 
со стажем работы. Работаю в 
графике 5/2.Тел.: 9521428115, 
9058050837

• Каркасный дом. Быстро-
возводимые здания: пристрой, 
садовый домик, магазин, бе-
седка. Договор, гарантия. Тел.: 
9089119613, 8(343)2000485

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

УСЛУГИ
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На правах рекламы

"ФАБИ-тур" приглашает!   
Пляжный 

и экскурсионный отдых! 
Морские и речные круизы!

Раннее бронирование 
на лето 2014 года.

Тур выходного дня  по Уралу 
еженедельно от 300 руб.
ФАБИ-тур: Энгельса, 81/1; 

2-33-86; 
+7 922 1717 224
+7 922 1717 245

• Презентации (слайды) для 
школьников и студентов. Помогу 
написать текст доклада на любые 
темы, разработать и создать пре-
зентацию. Тел. 9089083567, Анна

• Бригада строителей выпол-
нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. 
Качественно, цены доступные. Тел. 
9615738702, Эдуард

• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квартир. 
Фигурные потолки, плитка, лами-
нат, линолеум, панели, обои, ре-
монт ванны и т.д. Тел.: 9630463727, 
9002059560, 9527444438

• Выполним ремонтные и от-
делочные работы: ванна и туалет 
«под ключ», гипсокартон, ламинат, 
стяжка, бетон, заборы всех видов, 
крыша, сайдинг. Тел.: 9502025736, 
9030812065

• Услуги трактора. Вывоз мусо-
ра, отвал. Тел. 9090105560

• Строительство и ремонт до-
мов, квартир. Тел.: 9089119613, 
8(343)2000485

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми стро-
ительными материалами. По-
толки, обои, ламинат. Опыт ра-
боты 16 лет. Работают русские. 
Тел. 9022563120

• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

• Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строи-
тельных материалов с клиен-
том. Евроремонт. Переплани-
ровка, сантехника, кафель, 
ламинат. Рассрочка, скидки. 
Русские. Тел. 9632735985

• Аккуратно и быстро выпол-
ним любые ремонтно-строитель-
ные работы любой сложности. 
От фундамента до крыши. Тел. 
9090228578

• Аккуратно и быстро выпол-
ним строительные работы любой 
сложности от замеров до сдачи. 
Евроремонт в квартирах, домах, 
магазинах и офисах. Демонтаж, 
дизайн-проект, сантехнические 
работы, электрика. Опыт ра-
боты. Качество. Гарантия. Тел. 
9617781200

• ГАЗель-Фермер, грузчики. 
Тел. 9043897572

• ГАЗель. Тел. 9617774531
• ГАЗель-тент, высокий. Пере-

возим всё. Область. Грузчики. Тел.: 
9090058643, 9506437410

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д. по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9221625514, р. 
4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, от 200 руб. Груз-
чики за доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел.: 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• Квартира посуточно. Тел.: 
9028770148, 9530067526

• Срочно! 2-комн. кв., р-н маг. 
«Юбилейный», после ремонта, на 
длит. срок. Тел. 9068092784

• 2-комн. кв. Тел. 9530005202
• 3-комн. кв., р-н шк. 

№ 6, на длит. срок, русским. Тел. 
9827076821

• Гараж, 50 м2, высота по-
толка 3,6 м, с/я, электричество. 
Тел. 9049822966

• Площадь, 24 м2 (нежилое по-
мещение). Тел. 9501997143

• Магазин, Н. Салда, р-н Боль-
ничного гор. (можно с оборудо-
ван.), 70 м2, возможен последую-
щий выкуп. Тел. 9506503521

• Организации требуется на 
постоянную работу машинист 
автокрана (крановщик). Тел. 
9122245662

• Требуются охранники, гра-
фик работы суточный, 850 руб./
смена. 9617763070

• В ГУП СО «Совхоз Верхнесал-
динский» требуются: экономист, 
бухгалтер, ветеринарный врач. 
Оплата при собеседовании. Обр. 
по адресу: В. Салда, Металлургов, 
57, управление совхоза. Тел.: 2-53-
12, 2-53-00

• В центр медицинской реаби-
литации «Турмалин» требуются: 
медсестра, кладовщик (продук-
товый склад). Тел.: 8(34345)36525 
в рабочее время, 9097054647 в ве-
чернее время

• В организацию требуется бух-
галтер, з/п при собеседовании. 
Тел. 9222155244

• В продуктовый маг. требуют-
ся: продавец (средняя з/п 20 т. 
руб.); грузчик (з/п 12 т. руб.). Тел. 
9222155244

• Детскому супермаркету «Рож-
дественский» требуется прода-
вец-консультант. Тел. 9226005610

• В магазин «Маленькая стра-
на» на временную работу (3 мес., 
с мая по август) требуется прода-
вец в отдел детской одежды. Тел. 
9226005610

• Требуется репетитор англий-
ского языка для подготовки к сда-
че ЕГЭ. Тел. 9226005610 

• Предлагаем работу по со-
вместительству. Высокий доход. 
Тел. 9120360792

• В крупную строительную 
компанию на постоянную работу 
требуются: мастер; каменщики; 
сварщики; плиточники; бетон-
щики; монтажники металло-
конструкций и др. строит. спец.
(возможно трудоустройство без 
гражданства). Тел. 9126695195

• Рабочие на монтаж фунда-
ментных блоков (ФБС), разнора-
бочие. З/п от 25 до 40 т. руб. Тел.: 
9089119613, 8(343)2000485

• Мужчина 44 лет познако-
мится с женщиной 36-40 лет для 
с/о. О себе: добрый, трудолюби-
вый, люблю детей, радости. Хотел 
бы встретить ту единственную, 
которой хочу отдать всего себя 
без остатка и жить в гармонии. От-
вечу на любые письма 100 %. Со-
роковиков Игорь Владимирович, 
Свердловская обл., г. Тавда, пос. 
Белый Яр, ул. Строителей, д. 1, ин-
декс 623950

• Меняю место в ДОУ № 39 
«Журавлик» на место в ДОУ 
№ 4 «Петушок» или ДОУ № 24 
«Дельфинчик», ребёнок 2-3 лет. 
Тел. 9041719433

• Вы влюблены и готовитесь 
к свадьбе! Специально для Вас 
новая коллекция свадебных 
платьев и аксессуаров. Прокат 
и украшение автомобилей. 
Приглашаем в свадебный са-

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

лон «ЛавСтори», ТРЦ «Корона», 
с 11.00 до 20.00 без выходных. 
Тел. 9089124394

• Мужская одежда. Джин-
сы, рубашки, брюки, трико-
таж. Качество по разумной 
цене от Climber из Турции. ТРЦ 
«Корона», Энгельса, 87/1а. Тел. 
9089124394

• Биорезонансная диагно-
стика, которую можно сде-
лать в домашних условиях 
себе и своим близким – те-
перь доступна каждому. Тел. 
9126824458

ЗНАКОМСТВА

ВНИМАНИЕ

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: 

г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

ВНИМАНИЕ
Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных ищет заботливых 
хозяев для милых котят, 

котов и кошек, а также 
щенков. Все животные 
прошли ветеринарный 

осмотр, а также кастрацию и 
стерилизацию.

 Желающих приобрести 
«живую игрушку» просьба не 

обращаться. 
А для желающих помочь – 

телефоны: 
952-74-20-146, 904-54-26-096
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На правах рекламы

автоматические гаражные

ВОРОТА
с элекТРОпРиВОдОм 
ОТ 34 990 Рублей

Тел. +7 (908) 913-11-02

Газель борт 3, 4, 5, 6 метров
ГРуЗОпеРеВОЗки

продаётся обрезной 
и необрезной пиломатериал,

заборная доска, горбыль. принимаются
заявки на услуги лесовоза с манипулятором, трала. 

Телефон: 8 950 65 81 439

АвтоэвАкуАция
а/м до 3 т. круглосуточно

ГРуЗоПЕРЕвоЗки
от 1,5 до 8 т
телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

ШлАкОблОк
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

вспомним

8 апреля исполнится 3 года, как трагически  на 52 году ушёл из 
жизни сын, отец, тесть, дед Александр Витальевич КУЗНЕЦОВ. 
Просим всех, кто знал его, работал с ним, вспомнить добрым сло-
вом. Мы его помним, любим, скорбим.

Мама, дочь, тесть, внучка

4 апреля исполняется 2 года, как ушёл из жизни дорогой нам 
человек, муж, отец, дедушка Анатолий Абрамович ЕРЁМИН. 
Просим всех, кто знал его, вспомнить добрым словом. 

Родные
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Надежда очень люби-
ла это время, когда огород 
уже избавился от снега и на-
чал потихоньку подсыхать. 
Грядки копать ещё рано, но 
можно уже прибрать в те-
плице, обработать кусты 
смородины и вишни, попро-
ведать клубничную грядку, 
да и просто перекинуться с 
соседкой: «Михайловна, тебе 
рассаду помидоров не надо 
ли?». «Сама поделиться могу, 
а вот от перцев не откажусь». 
«Дам несколько кустиков. Ты 
нынче когда лук собираешь-
ся садить?». 

А вот и у Нины банька пусти-
ла дым из трубы. Знать, сын да 
внук приехали. И правда. Че-
рез огород было видно, как Се-
мён с Олегом на пару взялись 
чинить покосившийся забор. 
Олег лихо управлялся с «цир-
куляркой», отпиливая штакети-
ны и аккуратно, чтоб не испач-
кать в весенней мокрой земле, 
составлял их рядком у стены. 

– Папа, не трогай, я сам 
принесу, – крикнул он Семё-
ну. – Лучше мангал разожги и 
бабуле скажи, чтоб чайник по-
ставила!

И Олег, выключив пилу, 
скрылся за домом, через мину-
ту появившись со столбом на 
плече. 

Надежда с умилением смо-
трела на эту картину. А ведь 
20 лет назад здесь всё было по-
другому...

– Михайловна, ты слышала: 
Сёмка-то обженился. 

– Ну наконец-то. А то уж чет-
вёртый десяток скоро, а он всё 
холостяжит. 

– Так, говорят, с ребёнком 
взял!

– Вот дурак. На что ему с ре-
бёнком? 

– Вот и я Нинке сказала...
– А она что?
– А она что? Своё-то бревно 

в глазу не видно. 
Событие о женитьбе сына 

Нины всколыхнуло уже было 
замерший досуг жительниц 
этой деревенской улицы. А 
тут – надо же! – такое событие. 
Семёну было уже 30 лет. С мате-
рью он не жил: устроился на за-
вод и ему дали общежитие. Но 
на выходные обязательно при-
езжал в деревню, и всё один, 
один. Но как-то раз был заме-
чен с женщиной и мальчиком 
лет семи. Новость разнеслась 
тут же. Было что пообсуждать. 

Сколько тогда версий было! 
Одна точно знала, что Сёмкина 
жена – гулящая и непорядоч-
ная, и Семён на её удочку по-
пался. Другая доказывала, что 
вовсе она не гулящая, а Сёмка 
её по расчёту взял – из-за квар-
тиры. 

– Да какой там расчёт! Ре-
бёнка чужого себе на шею по-
весил. 

– Да ладно бы красавица 

была, а то – посмотреть не на что!
– А мальчик-то, говорят, 

больной, а папаша его в тюрь-
ме сидит. 

В итоге всё равно все со-
шлись в едином мнении: Се-
мён – дурак. Эмоции хоть и 
улеглись немного, но поводов 
для пересудов осталось предо-
статочно. Сам Семён с женой 
приезжал к матери на выход-
ные, зато мальчик всё лето жил 
в деревне. 

– Вот надо это Нине – на 
старости лет подкинули заботу. 
Охота ей с чужим-то водиться. 

– Да ладно тебе, они Нине 
скоро и своего внучка народят. 
Мальчик, иди-ка сюда! – Ми-
хайловна заставила паренька 
слезть с велосипеда. – Маль-
чик, тебя как зовут?

– Олежка. 
Казалось, вопросы у неё не 

закончатся никогда. Соседуш-
ки узнали, что Олегу 7 лет, что 
он уже идёт в первый класс, 
что велосипед ему подарил 
дядя Сёма, а мама работает 
на заводе. И если бы не окрик 
Нины: «Олежка, иди обедать», – 
узнали бы ещё больше. 

Нина с соседками большой 
дружбы не водила. Жила сама 
по себе, поэтому узнать от неё 
что-то было очень трудно. Но 
и информации, полученной 
от мальчика, было вполне до-
статочно, чтобы  ещё раз убе-
диться: Семён дурак, что взял с 
ребёнком. 

А ребёнок подрастал. Каж-
дое лето он проводил в дерев-
не. «Дядя Сёма» уже давно стал 
«папой». Вот уже велосипед 
сменился мопедом. Но Олег, 
как его ровесники, не гонял на 
нём весь день напролёт – толь-

ко в свободное время. А дел у 
него было много. Надежда че-
рез огород видела, как он по-
могал бабушке. То дров в баню 
наколет, то курам траву рвёт, 
то ягоды вместе с ней собира-
ет. Семён с женой работали, 
но обязательно приезжали в 
деревню – теперь уже на своей 
машине. 

– Вот уж сколько лет живут, 
а так и не родила она ему сво-
его ребёнка. То ли не хочет, то 
ли не может, – снова судачили 
соседки. 

– Да отстаньте вы от них. Как 
людям нравится, так и живут, 
– вступилась Надежда. – Нина 
в мальчике души не чает. Он 
у них и учится хорошо, и, по-
смотрите, какой деловой, ни от 
какой работы не отказывается. 
Не то что некоторые, – и На-
дежда укоризненно посмотре-
ла на Михайловну, у которой 
внука вицей в огород не заго-
нишь – целый день купался бы 
на речке да по полям носился. 

– Нет, Надька, ты что ни гово-
ри, а свой есть свой.  

А Надежда лишь махнула 
рукой. Она давно уже позна-
комилась с женой Семёна. Све-
та оказалась очень приятной 
женщиной и разговорчивой. 
Их общение нельзя было на-
звать близким и дружеским, но 
оно не ограничивалось лишь 
переброшенными через за-
бор приветствиями. Редко, но 
разговор заходил не только на 
тему срока уборки свеклы или 
засолки огурцов. По фразам 
Светланы становилось совер-
шенно понятно, что ей очень 
комфортно и с мужем, и со све-
кровью:

– Она у нас мировая! Готовит 
– пальчики оближешь, слова 

грубого не скажет. Олежка так 
вообще готов у неё жить. Вол-
нуется, как бабушка без него 
будет, когда он в армию уйдёт. 

...И вот, спустя  несколько 
лет, Надежда смотрела на со-
седский огород и радовалась: 
какая крепкая у Семёна семья 
получилась, хоть и жену когда-
то «взял с ребёнком». Ребёнку 
уже было под 30 лет. Крепкий 
парень всё в доме делал сам: 
крышу перекрыл, баню пере-
строил. Сейчас вот забор ре-
монтирует. Дельный парень 
вырос, только что-то жениться 
пока не собирался. Конечно, 
внимательные соседки не мог-
ли упустить этот факт из виду. 

– Надюшка, – позвала Ми-
хайловна, – ну-ка, скажи, ты с 
ними дружбу водишь, Олег-то 
чего всё один да один? 

– Михайловна, ты как с печи 
пала. Он мне не докладывает. 
Значит, ему и так хорошо.

А в это время от соседей 
уже доносился аромат запе-
чённого на огне мяса: Света с 
Семёном и Нина с Олегом, как 
обычно, после ударного тру-
дового дня проводили вечер в 
беседке. Потом мужики ушли в 
баню, женщины вместе убрали 
со стола. Так у них было заве-
дено. Образцовая семья. На за-
висть всем.

...Конечно, Надежда не мог-
ла не заметить, что Олег стал 
приезжать в дом реже. Помог 
Семёну вскопать грядки и про-
пал. Уже которые выходные его 
не было!

– Света, а что с Олегом? Не 
видно его. Не заболел ли? – На-
дежда искренне интересова-
лась, всё ли у соседей в порядке. 

Светлана, выйдя из теплицы, 
направилась к забору: видно 
было, что собеседница ей сей-
час была очень необходима. 

– Заболел. Не знаю, что де-
лать. Девушка у него появи-
лась. Некогда сюда ездить. Всё 
к ней да к ней. 

– Так это же хорошо, радуй-
тесь. Давно пора. Хватит тут с 
вами в огороде сидеть. 

– Я бы радовалась, если бы 
какая хорошая, а то не пойми 
что. 

– В этой что не устраивает? 
– Прицеп.
– Что? – не поняла Надежда.
– Олег нам заявил, что встре-

чается с девушкой. Стали рас-
спрашивать: что да как.  Оказы-
вается – ты не представляешь! 
– разведёнка с ребёнком. Это-
го нам ещё не хватало! Нашла 
дурака! Конечно, наш Олег не 
муж, а мечта! У него всё есть: и 
квартира, и дом ему бабушка 
подписала. И выучили мы его, 
и работа хорошая, и заработок 
приличный. И сам всё по дому 
делает. А она на всё готовень-
кое да ещё и с ребёнком. Вце-
пилась мёртвой хваткой. Разве 
такую жену он заслуживает? 

– А какую? Такую, какой ты 
для Семёна в своё время ста-
ла? – Надежда пристально по-
смотрела на собеседницу. 

Светлана осеклась, резко 
повернулась и почти убежала 
в дом, буркнув: «Поделилась, 
блин, проблемой». 

«Проблема» появилась бли-
же к середине лета. Вернее, 
сначала в огороде выросли 
маленькие качели. Не сами, 
конечно, Олег смастерил. А уж 
потом на лужайке у дома бега-
ло маленькое кудрявое чудо в 
синих бантах. А у беседки суе-
тилась белокурая симпатичная 
девушка. 

– Олег, бабушка Нина, идите 
чай пить! Юля, малину будешь? 

– Ишь ты, у Олежки жена-то 
как хозяйничает, – заглядывая 
через забор, констатировала 
Михайловна. – И что у них, му-
жиков, за мода – с ребёнком 
брать, как будто своих сделать 
не могут. 

– Надо будет – сделают, – 
резко ответила Надежда. – И ты 
по чужим огородам не загля-
дывай. За своим лучше следи. 

Но ссоры у женщин не вы-
шло – от соседей вновь донёс-
ся голос Олежкиной жены:

– Светлана Николаевна, Се-
мён Сергеевич, а мы вас зажда-
лись!

И на глазах изумлённой 
публики зашедшая в беседку 
Светлана подхватила Юльку 
и усадила её на колени. И вот 
семья уже в новом, расширен-
ном составе уселась в уютной 
беседке за традиционным 
чаепитием. 

Ольга АНДРЕЕВА

50 историй иЗ жиЗни

с  ребёнком  взял
История  сорок  пятая
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– Татьяна Бабаджановна, 
какие виды инсульта разли-
чают медики?

– Бывает ишемический ин-
сульт или инфаркт мозга. Его 
причина – острое нарушение 
поступления крови к опреде-
лённому участку мозга. Это 
наиболее часто встречающий-
ся вид инсульта, составляющий 
около 80 % всех случаев.

А бывает геморрагический 
инсульт или внутримозговая 
гематома, причиной которого 
является пропитывание кро-
вью участка мозга. Он состав-
ляет около 10 % всех случаев.

– Есть ли возрастной ценз 
у этой болезни? Действи-
тельно ли этот недуг «помо-
лодел»? 

– Да, действительно, отмеча-
ется «омоложение» инсульта с 
увеличением его распростра-
нённости у лиц трудоспособ-
ного возраста, то есть у людей 
до 60 лет. 

Одну треть перенёсших ин-
сульт составляют люди в воз-
расте от 20 до 60 лет. Две трети 
инсультов происходят у лиц 
старше 60 лет. С каждым де-
сятилетием после пятидесяти 
пяти риск развития инсульта 
удваивается. У мужчин риск 
выше, чем у женщин, но в лю-
бой возрастной группе смерт-
ность от инсульта выше у жен-
щин. 

Ежегодная смертность от ин-
сульта в России – одна из самых 
высоких в мире и составляет 
175 случаев на 100 тысяч насе-
ления. Инсульт стоит на третьем 
месте в списке причин смерти 
после сердечно-сосудистых за-
болеваний и рака. 

По Верхнесалдинскому го-
родскому округу за 2012 год к 
нам поступило 164 больных с 
острыми нарушениями мозго-
вого кровообращения, умерло 
45 человек, из них трудоспо-
собных – 12. В 2013-м перенес-
ли инсульт 154 салдинца, умер-
ло 42, из них трудоспособных 
– 10. 

Что касается наследствен-
ности, то люди, у ближайших 
родственников которых был 
инсульт, имеют более высокий 
процент риска заболевания.

– Каковы симптомы или 
сигналы инсульта?

– Симптомы инсульта 
обусловлены появлением оча-
говых или общемозговых не-
врологических симптомов. К 
общемозговой симптоматике 
относится нарушение уровня 
сознания, чувства оглушён-
ности, ощущения сонливости 
либо же, наоборот, появление 
чрезмерного психомоторного 
возбуждения. Данному состо-
янию может также сопутство-
вать кратковременная потеря 
сознания, которая длится в те-
чение нескольких минут. 

Сильно выраженная голов-

ная боль, как правило, сопро-
вождается рвотой или тош-
нотой. Иногда может также 
возникать сильное или незна-
чительное головокружение. 

Больной дезориентирован 
в пространстве и времени. Мо-
гут отмечаться вегетативная 
симптоматика в виде повышен-
ной потливости, чувства жара, 
сухости в ротовой полости, вы-
раженного сердцебиения. 

Также появляются и очаго-
вые симптомы инсульта. Их 
клиника зависит от того, какой 
именно участок головного моз-
га подвергся поражению ввиду 
повреждения сосуда, который 
его кровоснабжает. 

Так, если поражённый уча-
сток головного мозга отвечает 
за функцию речи, тогда нару-
шается произношение слов, 
снижается движение в конеч-
ностях или вообще отсутствует, 
возникает нарушение чувстви-
тельности. При поражении 
зрительных нервов наруша-
ется зрение. При поражении 
ствола головного мозга возни-
кают дыхательные нарушения 
и нарушения жизненно важ-
ных функций, таких как глота-
тельный рефлекс, нарушение 
сосудистого тонуса с резким 
колебанием артериального 
давления и другие. 

– При подозрении на ин-
сульт, что нужно делать в 
первую очередь?

– В момент приступа боль-
ной ощущает резкую боль в 
голове, часто теряет сознание. 
Пульс и дыхание учащается, 
кожа бледнеет, в ряде случаев 
могут наблюдаться судороги на 
стороне тела, противополож-
ной очагу инсульта. При этих 
симптомах необходимо сразу 
же вызвать к больному врача 
и начать экстренное лечение: 

обеспечить полный покой, рас-
положить голову больного так, 
чтобы исключить вероятность 
удушения рвотными массами, 
приложить лёд к голове.

Чем раньше больной обра-
тился, тем у него больше шан-
сов на положительное и бы-
строе восстановление. Поэтому 
при первых симптомах инсуль-
та срочно вызывайте «скорую 
помощь», которая обязательно 
госпитализирует больного в 
первичное сосудистое невро-
логическое отделение.

– Как предотвратить ин-
сульт?

– Знайте своё артериаль-
ное давление. Проверяйте его 
ежедневно. Значимым в плане 
увеличения риска инсульта 
является любое повышение 
давления выше оптимального 
(110-120/70-80 миллиметров 
ртутного столба).

Узнайте, нет ли у вас нару-
шения сердечного ритма – это 
может быть подтверждено 
электрокардиограммой.

Причиной инсульта могут 
быть проблемы, связанные с 
сердцем, артериями, венами 
или кровью, текущей по ним.

Наличие этих проблем у вас 
выявит участковый, цеховой 
врач, невролог и направит на 
глубокие ультразвуковые ис-
следования сосудов головного 
мозга для выявления атеро-
склеротических бляшек.

Узнайте, нет ли у вас повы-
шенного уровня холестерина. 
Снижение содержания холе-
стерина у большинства людей 
удаётся добиться диетой, фи-
зическими упражнениями. 

Стремитесь к сбалансиро-
ванному питанию с преобла-
данием фруктов, овощей, круп. 
Контролируйте свой вес! Ешьте 
нежирную и несолёную пищу.

Активно участвуйте в про-
филактических осмотрах и 
диспансеризации. Наступило 
сорок пять лет – позаботьтесь о 
себе, пройдите обследование 
сердечно-сосудистой системы, 
даже если, на ваш взгляд, со 
здоровьем всё в порядке.

Если вы курите, употребля-
ете алкоголь в избыточных 
количествах – прекратите это 
делать! Курение и чрезмерная 
выпивка повышает риск разви-
тия инсульта в два раза!

Если у вас сахарный диабет, 
строго следуйте рекомендации 
вашего врача: контролируйте  
диету и приём лекарственных 
препаратов.

Используйте физические 
упражнения для повышения 
вашей активности в обычной 
жизни. Ежедневная прогулка в 
течение 30 минут может улуч-
шить самочувствие и предосте-
речь от развития инсульта.

– Что нужно для быстрого 
восстановления после пере-
несённого инсульта? А так-
же дайте, пожалуйста, совет 
тем, кто ухаживает за боль-
ным.

– Процесс реабилитации 
может длиться месяцы и даже 
годы. Поэтому нужно набрать-
ся терпения. Главное – по-
зитивный настрой. После ин-
сульта больной видит, что в его 
жизни произошли негативные 

изменения, и он очень часто 
впадает в депрессию. Важно 
либо самостоятельно, либо 
при помощи родных и близких 
преодолеть это чувство, пове-
рить в то, что восстановление 
будет успешным. Без позитив-
ного настроя восстановление 
будет весьма длительным. Это 
– первое.

Второе – правильное пол-
ноценное питание. Во время 
любой болезни, а после ин-
сульта особенно, потребность 
в питательных веществах рез-
ко увеличивается. Организму 
во время болезни требуется 
значительно больше белка, 
чем здоровому. Белок ис-
пользуется организмом для 
восстановления клеток и под-
держания сил. Кроме этого, в 
большом количестве расходу-
ются и микроэлементы и ви-
тамины. Существуют клиниче-
ские исследования, которые 
доказывают, что при инсульте 
средней степени и тяжести, 
потребность в питательных 
веществах возрастает на 50-60 
процентов. 

Больным после инсульта 
трудно глотать. Они могут не 
чувствовать пищу или жид-
кость на одной или другой 
стороне рта. Могут возникнуть 
трудности с жеванием, поэтому 
не давайте вязкую пищу, слиш-
ком сухие и жёсткие продук-
ты. Больше времени отводите 
на еду! Пища должна вкусно 
пахнуть, чтобы стимулировать 
слюноотделение и облегчить 
проглатывание.

Насчёт одежды, – убедитесь, 
что она имеет достаточно ши-
рокие рукава. Сделайте вместо 
пуговиц липучки, купите обувь 
без шнурков, брюки пусть бу-
дут на резинке. Сначала наде-
вайте одежду на поражённую 
руку или ногу. 

Важно, чтобы семья и друзья 
помогали справляться больно-
му с ежедневными заботами. 

– Есть ли риск повторного 
инсульта?

– Риск повторного инсульта, 
к сожалению, очень велик. Од-
нако его можно уменьшить, из-
менив образ жизни, используя 
диеты и лекарственные сред-
ства. Ещё раз повторю: очень 
важен контроль кровяного 
давления. И помните, лечение 
в реабилитационный период 
каждому больному назнача-
ется индивидуально лечащим 
врачом.

для того чтобы распознать инсульт, необходи-
мо проверить три основных признака, которые на-
зываются «УЗП». для этого больного необходимо 
попросить улыбнуться («У»), заговорить («З») и под-
нять руки («П»). При этом улыбка при инсульте бу-
дет кривой (один уголок губ будет поднят вверх, а 
второй – опущен), при произнесении простого пред-
ложения будет отмечаться нарушение речи, неоди-
наковое поднятие рук.

скажите, доктор!

В  2013  году  у  154-х  салдинцев  случился  инсульт 

Рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
телефон 6-11-14

Апоплексический  удар  бьёт  наотмашь

Слово «инсульт», про-
изошедшее от латинского 
«insulto», означает при-
ступ, наскок. Инсульт ещё 
называют апоплексиче-
ским или мозговым уда-
ром. Это заболевание воз-
никает вследствие острого 
нарушения мозгового 
кровообращения. нару-
шаются мозговые функ-
ции, способные привести 
к летальному исходу. Как 
уберечь себя, «новатор» 
выяснял у врача высшей 
категории татьяны Му-
зальковой, заведующей 
неврологическим отделе-
нием Верхнесалдинской 
центральной городской 
больницы. 
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Знай!

Максимум  для  прожиточного  минимума
С 1 января 2015 года в России 

планируется ввести новый порядок 
формирования пенсионных прав 
граждан и расчёта размеров пенсии 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования. 

Цель разработчиков новой пен-
сионной формулы – гарантировать 
приемлемый уровень пенсионного 
обеспечения граждан, создать не-
обходимые условия для сбалансиро-
ванности пенсионной системы, в том 
числе в части страховых пенсий, со-
хранить приемлемый уровень стра-

ховой нагрузки на работодателей и 
нагрузки на федеральный бюджет, 
обеспечить минимальные гарантии 
пенсионного обеспечения гражда-
нина на уровне не ниже величины 
прожиточного минимума пенсионе-
ра, обеспечить адекватность пенси-
онных прав заработной плате, повы-
сить роль стажа при формировании 
пенсионных прав и расчёте размера 
пенсии.

Сегодня мы публикуем ответы на 
наиболее часто задаваемые вопро-
сы по новой пенсионной формуле.

Чем вызвана необходимость 
перехода к новой формуле?
• Сегодня размер трудовой пенсии 

по старости в первую очередь зависит 
от объёма страховых взносов, кото-
рые работодатели в течение трудовой 
деятельности уплачивают за работни-
ка в систему обязательного пенсион-
ного страхования. По действующей 
сегодня пенсионной формуле трудо-
вой стаж практически не имеет влия-
ния на размер пенсии. 

• Действующий порядок расчёта 
трудовых пенсий по старости неспра-
ведлив к самой экономически актив-
ной категории населения, к тем, кто 
собирается долго вести активную тру-
довую жизнь. Уравнительный прин-
цип расчёта пенсий приводит к тому, 

что трудовые пенсии граждан, имею-
щих незначительный стаж, примерно 
равны пенсиям граждан, имеющих 
длительный страховой стаж.

• Новый порядок формирования 
пенсионных прав и исчисления пен-
сий позволит обеспечить адекват-
ность пенсионных прав заработной 
плате и повысить значение страхово-
го стажа при формировании пенсион-
ных прав и расчёте размера пенсии. 
Важно, что при этом будет сохранён 
приемлемый уровень страховой на-
грузки на работодателей и на феде-
ральный бюджет, а также созданы 
необходимые условия для сбаланси-
рованности пенсионной системы.

Каковы главные параметры, 
влияющие на расчёт пенсии?

• На размер пенсии в первую оче-
редь будет влиять: 

• – размер заработной платы: чем 
выше зарплата, тем выше пенсия. 
Если работодатель не делал взносы 
за своего работника в систему обя-
зательного пенсионного страхова-
ния в полном объёме (например, в 
случае выплаты «серой» заработной 
платы), этот заработок в формиро-
вании пенсионного капитала не уча-
ствует;

• – длительность страхового стажа: 
чем продолжительнее страховой стаж 
гражданина, тем больше у него будет 
сформировано пенсионных прав, за 
каждый год трудовой деятельности 
будет начисляться определённое ко-

личество пенсионных коэффициен-
тов;

• – возраст обращения за назначе-
нием трудовой пенсии: пенсия будет 
существенно повышена за каждый 
год, истекший после достижения пен-
сионного возраста до обращения за 
пенсией. 

• В новых правилах расчёта пенсии 
засчитываются в стаж такие социаль-
но значимые периоды жизни челове-
ка, как срочная служба в армии, уход 
за ребёнком, ребёнком-инвалидом, 
гражданином старше 80 лет. За эти так 
называемые «нестраховые периоды» 
присваиваются особые годовые коэф-
фициенты, если в эти периоды граж-
данин не работал.

Будет ли повышен пенсионный
возраст?
• Пенсионный возраст повышаться 

не будет. Этот вопрос даже не обсуж-
дается. Общеустановленный пенсион-
ный возраст остаётся прежним: 55 лет 
для женщин, 60 лет для мужчин.

• При этом создаются значительные 
стимулы для более позднего выхода на 
пенсию. По новым правилам обращать-
ся за назначением пенсии позже обще-
установленного пенсионного возраста 
выгодно для граждан. За каждый год бо-
лее позднего обращения за назначени-
ем пенсии её страховая часть и фикси-
рованная выплата будут увеличиваться 
на соответствующие коэффициенты.

• Например, если гражданин обра-
тится за назначением пенсии через 

5 лет после достижения пенсионного 
возраста, то фиксированная выпла-
та в составе страховой пенсии будет 
увеличена на 36 %, а страховая часть 
пенсии – на 45 %. Если через 10 лет – 
фиксированная выплата увеличится в 
2,11 раз, страховая часть – в 2,32 раза.

• Другой пример: если обращение 
за назначением пенсии будет через 
10 лет, то фиксированная выплата бу-
дет увеличена в 2,11 раза, а страховая 
часть пенсии – в 2,32 раза. 

• Накопительная пенсия также увели-
чится, поскольку снизится ожидаемый 
период выплаты, на который для расчё-
та накопительной части пенсии делится 
сумма пенсионных накоплений.

Из каких частей будет состоять 
трудовая пенсия по старости после 
введения нового порядка 
расчёта пенсий?
• Трудовая пенсия по старости по-

сле введения нового порядка расчёта 
пенсий трансформируется в страхо-
вую пенсию и накопительную пенсию. 

• К страховой пенсии будет устанав-
ливаться фиксированная выплата.

• Исчисление размера накопитель-
ной пенсии будет производиться пу-
тём деления суммы пенсионных нако-
плений на статистическую величину 
– ожидаемый период выплаты, опре-
деляемый федеральным законом.

• Все уже сформированные пенси-
онные накопления остаются за граж-
данином. Они будут выплачиваться в 
полном объёме с учётом дохода от их 
инвестирования, когда у гражданина 
появляется право на страховую пен-
сию и он обратится за её назначением.

• Порядок назначения и выплаты 
средств пенсионных накоплений не 
меняется. Для расчёта накопительной 
пенсии сумма пенсионных накопле-
ний делится на ожидаемый период вы-
платы накопительной части трудовой 
пенсии. Период ожидаемой выплаты 

пенсии устанавливается Федеральным 
законом. Сохранится и порядок выпла-
ты средств пенсионных накоплений 
(единовременная выплата, срочная 
пенсионная выплата, выплата накопи-
тельной части трудовой пенсии).

• Накопительная пенсия не индек-
сируется государством. Доходность 
пенсионных накоплений зависит ис-
ключительно от результатов их инвести-
рования, то есть могут быть и убытки. В 
этом случае гарантируется лишь выпла-
та суммы уплаченных страховых взно-
сов на накопительную часть пенсии.

Что будет с накопительной пенсией?
Как после принятия новой формулы 
будут повышаться страховые пенсии? 
По каким правилам? 
• Как и раньше, страховая пенсия 

будет гарантированно увеличиваться 
государством минимум по росту по-
требительских цен за прошедший год 
(не ниже инфляции). 

Также ежегодно по инфляции 
будет увеличиваться и размер фик-

сированной выплаты к страховой 
пенсии.

• Рост размера накопительной пен-
сии будет зависеть от уровня дохода 
при инвестировании средств пенси-
онных накоплений гражданина управ-
ляющей компанией (НПФ).

В  России  меняются  принципы  начисления  пенсий
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Для кого вводится новая 
пенсионная формула? 
Пенсионные права по новой пен-

сионной формуле в полном объёме 
будут формироваться у граждан, ко-
торые в 2015 году вступят в трудовую 
жизнь. При введении новых правил 
обязательным остаётся принцип со-
хранения пенсионных прав: все пен-
сионные права, сформированные до 
2015 года, фиксируются, сохраняются 
и гарантированно будут исполняться!

• Трудовые пенсии граждан, кото-
рые уже назначены (будут назначены 
до 1 января 2015 года), будут пересчи-
таны по новой формуле. Если при пе-
рерасчёте по новым правилам размер 
пенсии не достигнет размера пенсии, 
получаемой пенсионером на 1 января 
2015 года, то пенсионеру будет выпла-
чиваться пенсия в прежнем размере.

• При этом в целях адаптации к усло-

виям нового порядка формирования 
пенсионных прав и расчёта размера 
пенсий будущих пенсионеров и рабо-
тодателей, которые платят за них стра-
ховые взносы в систему обязательного 
пенсионного страхования, предусма-
триваются переходные положения:

• – повышение минимально требу-
емого стажа для получения права на 
пенсию до 15 лет и минимально тре-
буемого количества индивидуальных 
пенсионных коэффициентов до 30 – к 
2025 году;

• – повышение облагаемой страхо-
выми взносами зарплаты до уровня 
2,3 от среднероссийской зарплаты и 
соответствующее увеличение макси-
мального значения индивидуального 
годового пенсионного коэффициента 
до 10 – к 2021 году.

Чего ожидать от новой пенсионной 
формулы тем, кто уже на пенсии?
У нынешних пенсионеров при 

переходе на новый порядок расчёта 
размер пенсии не снизится. Может 

вырасти размер пенсии у пенсионе-
ров, имеющих в стаже нестраховые 
периоды.

На какие виды пенсий 
распространяется новый порядок? 
Новый порядок формирования 

пенсионных прав и расчёта страховой 
пенсии будет распространяться на все 
виды трудовых пенсий – по старости, 
по инвалидности и по случаю потери 
кормильца. 

• Основания (условия) для назначе-
ния страховой пенсии по инвалидно-
сти и по случаю потери кормильца ме-
няться не будут. Для назначения этих 
видов страховой пенсии достаточно 
иметь трудовой страховой стаж хотя 
бы 1 день. 

• Новый порядок формирования 
пенсионных прав и расчёта страхо-
вой пенсии не распространяется на 

формирование и назначение пен-
сий по государственному пенси-
онному обеспечению (социальных 
пенсий, за выслугу лет, по старости, 
по инвалидности, по случаю потери 
кормильца). Для граждан, имеющих 
трудовой стаж: инвалидов I груп-
пы, граждан, достигших 80-летнего 
возраста, граждан, работавших или 
проживающих в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним мест-
ностях, пенсия будет назначаться в 
повышенном размере за счёт увели-
ченного размера фиксированной вы-
платы, либо применения «северных» 
коэффициентов.

После принятия новой формулы, 
в какую часть пенсии лучше направить
больше отчислений?
• Гражданам 1967 года рождения и 

моложе в 2014-2015 гг. предоставлена 
возможность выбора тарифа страхо-
вого взноса на накопительную часть 
трудовой пенсии: либо оставить 6 %, 
как сегодня, либо отказаться от даль-
нейшего формирования накопитель-
ной части пенсии, тем самым увели-
чив тариф на страховую пенсию с 10 % 
до 16 %.

• Увеличивая процент тарифа на 
формирование накопительной пен-
сии, гражданин уменьшает пенсион-
ные права на формирование страхо-
вой части, и наоборот.

• Какой вариант выгоднее – решает 
сам гражданин. При принятии реше-
ния о выборе в первую очередь важ-
но помнить, что страховая пенсия га-
рантированно увеличивается за счёт 
ежегодной индексации по уровню не 
ниже инфляции. В то время как нако-
пительная пенсия – это пенсионные 
накопления, которые передаются из 
ПФР в управление негосударственно-
му пенсионному фонду или управля-
ющей компании и инвестируются ими 
на финансовом рынке.

• Накопительная часть не индек-
сируется государством. Доходность 
пенсионных накоплений зависит ис-

ключительно от результатов их ин-
вестирования, то есть могут быть и 
убытки. В случае убытков гарантиру-
ется лишь выплата суммы уплаченных 
страховых взносов на накопительную 
часть пенсии.

• Если гражданин отказывается от 
формирования пенсионных накопле-
ний, тариф страховых взносов его 
работодателя в Пенсионный фонд 
России в размере 16 % будет направ-
ляться на формирование его страхо-
вой пенсии. Важно отметить, что даже 
в этом случае все сформированные на 
этот момент пенсионные накопления 
граждан будут по-прежнему инвести-
роваться и выплачены в полном объё-
ме, с учётом инвестиционного дохода, 
когда граждане получат право выйти 
на пенсию и обратятся за её назначе-
нием.

• Возможность выбрать свой тариф-
ный план (все 16 % тарифа направить 
на формирование страховой пенсии 
или 6 % из них направить на форми-
рование накопительной пенсии) бу-
дет продлена до 31 декабря 2015 года. 
Подать заявление об отказе от форми-
рования накопительной части пенсии 
можно до 31 декабря 2015 года вклю-
чительно.

Сохранятся ли пенсионные права, 
заработанные до вступления в силу 
новой формулы? 
• Все сформированные на сегодня 

пенсионные права сохранятся, и ни в 
коем случае их размер не будет умень-
шен. Это базовый подход, которым 
руководствовались при разработке 
нового порядка формирования пенси-
онных прав и исчисления пенсий. 

• Чтобы с 1 января 2015 года ввести 
новый порядок формирования пен-
сионных прав граждан и назначения 
пенсии, в течение 2014 года будет 
проводиться конвертация пенсион-
ных прав граждан, сформированных 
до 1 января 2015 года.

• Конвертацию будет проводить 
Пенсионный фонд России. Конверта-
ция будет проводиться в беззаяви-
тельном порядке. Обращаться в ПФР 
для этого гражданам не нужно!

• База персонифицированного учё-
та ПФР содержит все необходимые 
сведения о расчётном пенсионном 
капитале, стаже и заработной плате 
каждого участника системы обяза-
тельного пенсионного страхования, 
чтобы пересчитать его уже сформиро-
ванные пенсионные права в пенсион-
ные коэффициенты. 

Будет ли выплачиваться пенсия 
работающим пенсионерам? 
• Пенсия работающим пенсионерам 

будет выплачиваться в полном объёме.
• Страховые взносы, уплаченные по-

сле назначения пенсии, пойдут на вы-
платы пенсий тем, кто отложил выход 
на пенсию, и на повышение пенсий 
пенсионерам в целом, в том числе и 

тем, кто действительно реально утра-
тил заработок (не может работать). В 
солидарной системе это естественно.

• Таким образом, пенсия работа-
ющих пенсионеров будет ежегодно 
расти по росту общих доходов ПФР 
(росту СПК).

По новым правилам, выходить поз-
же общеустановленного пенсионного 
возраста будет выгодно. За каждый год 
более позднего обращения за пенсией 
страховая пенсия будет увеличиваться 
на соответствующие премиальные ко-
эффициенты, но не более 10 лет.

Какие нетрудовые периоды будут 
засчитываться в стаж по новой фор-
муле?

• В новых правилах расчёта трудо-
вой пенсии засчитываются в стаж сле-
дующие социально значимые перио-
ды жизни человека:

• – период прохождения военной 
службы, а также другой приравнен-
ной к ней службы, предусмотренной 
Законом Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу 
в органах внутренних дел, Государ-
ственной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, и 
их семей»;

• – период ухода, осуществляемого 
трудоспособным лицом за инвалидом 
I группы, ребёнком-инвалидом или за 
лицом, достигшим возраста 80 лет;

• – период получения пособия по 

обязательному социальному страхо-
ванию в период временной нетрудо-
способности;

• – период ухода одного из родите-
лей за каждым ребёнком до достиже-
ния им возраста полутора лет, но не 
более 4,5 лет в общей сложности;

• – период получения пособия по 
безработице, участия в оплачивае-
мых общественных работах и период 
переезда или переселения по направ-
лению государственной службы заня-
тости в другую местность для трудо-
устройства;

• – период содержания под стра-
жей лиц, необоснованно привлечён-
ных к уголовной ответственности, 
необоснованно репрессированных и 
впоследствии реабилитированных, и 
период отбывания наказания этими 
лицами в местах лишения свободы и 
ссылке;

• – период проживания супругов 
военнослужащих, проходящих во-
енную службу по контракту, вместе 
с супругами в местностях, где они не 
могли трудиться в связи с отсутствием 
возможности трудоустройства, но не 
более пяти лет в общей сложности;

• – период проживания за границей 
супругов дипломатов и консулов, но 
не более пяти лет в общей сложности.

Насколько будет выгодно 
выходить на пенсию позже? 
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Победители интеллектуально-
го тура шестого корпоративного 
конкурса «Давай раскрасим вместе 
мир!» выиграли поездку по истори-
ческим местам, связанным с имена-
ми крупных промышленников Деми-
довых и Строгановых. 

10 апреля салдинские школьники от-
правятся в Пермский край, а в минувшие 
выходные Верхняя Салда гостеприимно 
встречала березниковцев. Четырнад-
цать мальчишек и девчонок, в сопро-
вождении трёх взрослых и журналиста 
корпоративной газеты «Металлург» Та-
тьяны Климиной прибыли в Верхнюю 
Салду, чтобы прикоснуться к истории 
железоделательного производства на 
Урале. Организаторы конкурса разме-
стили гостей в базе отдыха «Тирус» и 
подготовили путешественникам удиви-
тельную экскурсионную программу.

День  первый: 
Липовая  река 

и  титановое  небо
Знакомство с Верхней Салдой ребя-

та начали в городском краеведческом 
музее. Гости заинтересовались, отку-

да пошло название города – «Липовая 
река», диорамой первоначального 
вида салдинского завода, уникальными 
свойствами лиственницы, используе-
мой в строительстве плотин, познако-
мились и с потомком династии Деми-
довых – Илимом Павловичем, посетив-
шим Верхнюю Салду лишь раз в жизни. 

Среди гостей были мальчишки и 
девчонки от семи до пятнадцати лет. 
Учесть интересы каждого было непро-
сто, однако экскурсоводам это удалось. 
Они акцентировали внимание ребят на 
фактах, легендах и преданиях города, 
дали возможность каждому сфотогра-
фироваться со сковородкой в руках в 
«дупле Опалихи», показали слияние 
реки Озёрки и пруда, рассказали, где 
был получен первый чугун, давший от-
счёт истории Верхней Салды. Объясни-
ли, зачем на гербе Демидовых изобра-
жены три рудоискательные лозы.

Продолжилось знакомство на ав-
тобусной экскурсии по городу. Ребят 
привёл в восторг вид с горы Мельнич-
ная и архитектура Дворцовой площади, 
тем более, что в Березниках у нашего 
Дворца культуры имеется брат-близ-
нец. Путешественники посетили музей 
ВСМПО, где, к удовольствию ребятни, 

можно было прикоснуться к крылато-
му металлу – титану, увидеть основные 
производства и продукцию предприя-
тия, узнать историю ВСМПО. Закрепить 
усвоенный материал гости отправи-
лись в цех механической обработки 
штамповок. Туристам выдали защитные 
очки и каски, сделавшие их похожи-
ми на дружную семейку опят с белыми 
шляпками. 

Инженер-технолог цеха № 54 Алек-
сандр Нечкин, сопровождавший до это-
го момента только делегации фирм-за-
казчиков, детскую экскурсию проводил 
впервые, поэтому старался изложить ин-
формацию доступно и кратко. Александр 
показал ребятам крупные обрабатываю-
щие центры, трёхшпиндельные амери-
канские станки, готовые детали шасси и 
крепления крыла самолёта, а также раз-
решил подержать в руках фрезу.

– Ух, ты! Тяжёлая какая, – удивлял-
ся Валентин Мысляев, – здесь и станки 
внушительные, и размах производства 
громадный. А если учесть, что таких 
цехов на предприятии не один десяток, 
то голова начинает кружиться. Я пер-
вый раз участвую в конкурсе – и вот та-
кая удача. Я очень рад, что победил, рад, 
что побывал в Верхней Салде.

– Хочу теперь побывать на АВИСМЕ, 
чтобы увидеть самое начало производ-
ства, – подхватывает Елена Михалёва. 
К разговору подключается Антон Баян-
дин, заводила группы:

– Никогда раньше не летал на само-
лёте, поэтому не знал, каких масшта-
бов бывают двигатели. Они огромные! 
В музее ВСМПО я увидел их. Это лучше, 
чем сто раз услышать. 

– В музее я сфотографировал все-
все-все самолёты, – делится с нами са-
мый юный участник поездки, семилет-
ний Лёва Марков. Лёву, как сына полка, 
опекала вся группа. 

Итог первого дня в целом подводит 
Ксения Мельникова:

– Меня очень заинтересовала ар-
хитектура города, где старинные 
здания соседствуют с современны-
ми постройками, необычно длинное 
здание «Китайская стена», понрави-
лась стела «Девочка с ласточками». Я 
очень довольна. Конкурс замечатель-
ный! Спасибо Корпорации за его орга-
низацию!

Ольга Шапкина

Продолжение в следующем номере

давай раскрасим вместе мир!

Уральские  каникулы
«Умники  и  умницы»  из  Березников  побывали  на  земле  Демидовых
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волейбол отыГрали
Завершилось первен-

ство по волейболу в рам-
ках спартакиады трудя-
щихся ВСМПО.

Финальные игры состоя-
лись 27 марта в спортком-
плексе «Чайка». 

На третьем месте в пер-
вой группе цехов – сбор-
ная цехов № 12/65, на вто-
ром – цех № 51. Высшую 
ступень пьедестала почёта 
заняла команда цеха № 32.

Во второй группе це-
хов третье место заняла 
команда 40-го цеха, второе 
– цех № 35, и лидерами ста-
ли спортсмены цеха № 38.

«серебро» 
из верхней пышмы

С 24 по 28 марта в 
Верхней Пышме в ледо-
вом дворце спорта УГМК 
имени Александра Кози-
цына прошёл Весенний 
турнир по хоккею на при-
зы ДЮСШ «Лидер».

В соревнованиях приня-
ли участие шесть команд: 
верхнесалдинский «Титан», 
команда из Асбеста,  по две 
команды выставили Верх-
няя Пышма и Екатеринбург. 

Особое внимание бо-
лельщиков и судей на тур-
нире было приковано к 
финальным играм, так как 
уровень мастерства, кото-
рый показали команды в 
первых матчах, достаточно 
высокий.

Но, несмотря на ма-
стерство соперников, вос-
питанники Дмитрия Тока-
рева, тренера по хоккею 
физкультурно-спортив-
ного комплекса ВСМПО, 
не сдавали позиции весь 
турнир и в итоге заняли 
второе место. 

Но как представи-
тельница прекрасной 
половины человече-

ства она была на «Весенней 
мормышке» не одинока. Ещё 
две дамы, обе из цеха № 23 
– Алёна Грубцова и Надежда 
Коркунова – составили се-
рьёзную конкуренцию муж-
чинам. Причём мужчины о 
своём превосходстве не забы-
вали и по-джентльменски взя-
ли на себя подготовку места 
рыбалки для очаровательных 
соперниц, сначала просвер-
лив лунки им. Но, как уточнил 
председатель профкома цеха 
№ 32 Зульфар Файзулин, тако-
во правило, и действует оно 
уже много лет. 

– У нас много условий, ко-
торые никто никогда не нару-
шает. Например, коловорот 
не должен лежать на льду, его 
обязательно следует всвер-
лить в лёд рядом со своей лун-

кой: чтобы никто не запнул-
ся. На блесне не должно быть 
больше двух крючков. Есть 
ещё такое правило – никаких 
палаток. Как бы ни задувало – 
все должны быть на виду, – пе-
речисляет пункты из Положе-
ния о соревнованиях Зульфар 
Магасумович. – Все участники 
одобряют и такое табу: ника-
кого спиртного!

Корреспонденты «Новато-
ра» могут подтвердить, что 
все эти требования участники 
«Мормышки» беспрекословно 
выполняют. Даже последнее! 
«Уха на «сухую?!» – не поверят 
обыватели. А зря не поверят. 
Настроение ведь не только ста 
граммами поднять можно и 
должно! 

Анекдоты про рыбалку и ча-
стушки про рыбаков – таким ве-
сёлым конкурсом завершилась 
соревновательная часть тур-
нира. В этой номинации приз 

достался всем – уха, сваренная 
на костре, но сваренная, при-
знаемся, из приобретённых в 
магазине благородных сортов 
рыбы:

– Это для экономии времени. 
Пока участники три часа лови-
ли, мы с девчонками – предсе-
дателями цеховых комитетов 
профсоюза, и костёр органи-
зовали, и рыбы начистили, и 
такой ушицы наварили, что 
ум отъешь! – уточнял Зульфар 
Файзулин, возглавлявший ра-
бочую группу организаторов 
«Мормышки».

Нынешние соревнования 
рыбаков ВСМПО вполне мож-
но назвать международными: 
впервые в них принимал уча-
стие гражданин Германии – 
Курц Энгельберд. Курц приехал 
в Верхнюю Салду для наладки 
оборудования пресса-4000 в 
цехе № 22. На рыбалку его при-
гласил Рузаль Димухаметов, 

мастер по монтажу, который 
сейчас тоже трудится на участ-
ке строящегося четырёхты-
сячника. Господин Энгельберд 
был очень впечатлён происхо-
дящим на берегу пруда:

– Я давно так классно не 
отдыхал! И уха мне очень по-
нравилась. Я попросил вторую 
порцию! Если судьба ещё раз 
забросит меня в ваш город, 
то я обязательно попрошу 
коллег взять меня на зимнюю 
рыбалку!

Кроме хорошего настрое-
ния, без которого настоящий 
рыбак ни с одной рыбалки 
не вернётся, даже если улов 
окажется небогат, участни-
ки нынешних соревнований 
привезли отличные призы от 
профкома ВСМПО и спонсоров 
мероприятия. Традиционно 
участвуют в организации тур-
нира рыбаков предпринимате-
ли Андрей Стафеев и Наталья 

Сазонова, которые и в этом 
году вручили победителям в 
различных номинациях полез-
ные для рыбаков подарки. 

– Мы руководствуемся 
утверждением: кто как от-
дыхает, тот так и работа-
ет! И подтверждение этому 
тот факт, что все наши са-
мые удачливые рыбаки – от-
личные и надёжные трудяги, 
– именно так ответил на во-
прос: «Зачем профком зани-
мается организацией такого 
хлопотного мероприятия?» 
Владимир Иванов, предсе-
датель профсоюзного коми-
тета ВСМПО. – Рабочие будни 
– они, конечно, сплачивают, 
но заряд бодрости на рабочие 
будни и придают вот такие 
субботние встречи. Так что 
все мы разъезжались из базы 
отдыха «Турист» со слова-
ми «До встречи на 
«Мормышке-2015»!

Азарт  рыбацкий  –  это  не  пустяк
профсоюЗ-news
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В минувшие выходные в 
ледовом манеже стадиона 
«Старт» прошёл региональ-
ный «Кубок Урала» по хоккею 
памяти салдинского тренера 
Эдуарда Полякова. В турни-
ре приняли участие шесть 
команд из Екатеринбурга, 
Тюменской области, Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа, Кушвы, Соликамска и 
Верхней Салды.

Эдуард Поляков относится 
к поколению хоккеистов, ко-
торые начинали играть в 40-е 
– 50-е годы. Он одним из пер-
вых получил звание мастера 
спорта. Эдуард Николаевич 
играл за клубы Екатеринбурга, 
Челябинска и Москвы. Один 
из немногих, кто после окон-
чания спортивной карьеры 
не ушёл из хоккея, а работал в 
судействе на играх союзного 
масштаба. После судейства он 
продолжительное время рабо-
тал тренером в Верхней Салде.  

С напутственными  словами 
к участникам турнира памяти 
Эдуарда Полякова обратились  
родные Эдуарда Николаевича.   

– Хочу пожелать ставить 

перед собой высокие цели и 
достигать их. Красивой вам 
игры, красивого хоккея! – поже-
лал спортсменам сын тренера 
Илья Поляков.

После минуты молчания в 
честь Эдуарда Полякова сал-
динским хоккеистам, призё-
рам третьего этапа первенства 
Свердловской области клуба 
«Золотая шайба», воспитан-
никам Кирилла Долбилова и 
Владимира Климова, были вру-
чены подарки от Корпорации. 
Команды провели достойную 
борьбу, и теперь будут сра-
жаться в четвёртом этапе тур-
нира.

По итогам двух дней Кубка 
памяти Полякова в лидеры вы-
билась команда «Спарта» из 
города Заводоуковск Тюмен-
ской области, на втором месте 
– «Калимаг» из Соликамска. 
А салдинцев, воспитанников 
Владимира Климова, можно 
поздравить с «бронзой». Сто-
ит отметить, что команды для 
турнира подобрались очень 
сильные, и соперничество 
было ощутимо с первых секунд 
игры.  

Памяти  
Эдуарда  Полякова В субботу, 29 марта, в 

спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «Мельнич-
ная» чувствовалось особое 
оживление. День начался с 
Кубка Корпорации по гор-
ным лыжам. Участие в ско-
ростном спуске с горы при-
няло 17 человек. Несмотря 
на вернувшуюся зимнюю по-
году и сильный ветер, мно-
гие пришли поболеть за сво-
их спортсменов.

Кто-то медленно, но верно, 
кто-то быстро и ловко – спорт-
смены преодолевали крутой 
горнолыжный спуск. 

За третье место Андрею 
Капралову, сотруднику цеха 
№ 32, и за второе Андрею Гав-
рютину из цеха № 6, партнёр 
Корпорации – компания «Би-
лайн» – вручила фирменные 
билайновские шарфики в чёр-
но-жёлтую полоску. 

А победитель соревнова-
ний Вадим Менщиков полу-
чил в подарок смартфон. Ва-

дим Викторович – тренер по 
горным лыжам физкультур-
но-спортивного комплекса. И 
хоть победа была предсказуе-
ма, его воспитанники искрен-
не радовались триумфу своего 
учителя. 

После Кубка склон горы не 
опустел, а наоборот, заполнил-
ся ещё больше – 90 мальчишек 
и девчонок в возрасте до две-
надцати лет из Верхней Салды 
и Нижнего Тагила участвовали 
в открытом первенстве Корпо-
рации по горным лыжам. Силь-
ный ветер так и хотел сдуть ма-
леньких лыжников со склона, 
но он не стал помехой, и все 
спортсмены удачно преодоле-
ли спуск. 

Количество заявок на уча-
стие превзошло ожидания ор-
ганизаторов, и теперь навер-
няка соревнования по горным 
лыжам станут традиционными 
и в рамках спартакиады тру-
дящихся Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, и для юных физкуль-
турников. 

С  горы  –  за  Кубком

В спорткомплексе «Чайка» 
29 марта для юных карати-
стов прошёл аттестацион-
ный экзамен 11 кю. 

– Для всех новичков в каратэ 
существует аттестация на 
белый пояс, так называемое 
«посвящение в каратисты», 
– объяснил корреспондентам 
газеты «Новатор» тренер по ка-
ратэ Виктор Суров.

На экзамене ребятам необ-
ходимо продемонстрировать 
полученные на тренировках  
навыки: кихон начального ката 
и провести два боя.

В этот день право носить 
белые пояса защищали около 
60 юных каратистов – это воспи-
танники тренеров Сергея Бар-

това, Валерии Дорошенко, Вик-
тора Сурова, а также ребята из 
нижнетагильской и невьянской 
школ киокушина. Все спортсме-
ны, прошедшие аттестацию, по-
лучили сертификаты с подписью 
президента общественной ор-
ганизации Академии Киокуши-
на Михаила Медовщикова. Это 
первый документ, который ста-
нет отправным в прохождении 
последующих экзаменов на по-
вышение пояса.

В этом году международная 
организация киокушинкай-ка-
ратэ отмечает юбилей – 50-ле-
тие со дня основания. Посвя-
щение маленьких каратистов 
в Верхней Салде также приуро-
чено к этой дате.

Посвящение  в  каратисты
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Для начинающего спорт-
смена первая награда на 
соревнованиях – как талис-
ман для будущих успехов, и 
событие, которое не забы-
вается всю жизнь. Именно 
такое – победное событие 
случилось в марте у Евгения 
Балакина, который в соста-
ве команды малышей и под 
руководством тренера по 
карате Валерии Дорошенко, 
принял участие в первен-
стве Свердловской области 
по киокушинкай памяти Ан-
дрея Брыкина, по кумите и 
ката. 

Евгений взял «бронзу» в сво-
ей возрастной группе. Сначала 
мальчишка боялся выходить 
на бой, но не растерялся, взял 

волю в кулак и справился с со-
перниками.

– Когда я победил, это был 
такой счастливый момент! 
Ребята и родители поздравля-
ли меня.

– Это его третье соревнова-
ние, наконец он вошёл в призё-
ры. Боролся достойно, сначала 
победил, потом расслабился и 
второй бой проиграл, но моби-
лизовался и выиграл третий 
бой. В итоге завоевал «бронзу», 
– рассказывает о своём воспи-
таннике Валерия.

Женина «бронза» – не един-
ственный салдинский трофей на 
этих соревнованиях. Ещё один 
воспитанник Дорошенко, кара-
тист Игорь Мокеев, тоже вернул-
ся домой с бронзовой медалью. 

Игорь занимается любимым 
видом спорта 8 лет, имеет уже 
немало наград в своей копил-
ке. Однако и ему было непро-
сто справиться с волнением 
перед боями.

– Я готовился к этому очень 
долго. Поначалу я боялся, ко-
нечно, но потом собрался: на-
нёс удар, потом пробил в ноги... 
Соперники мне достались 
сильные, но два боя я выиграл.

Лера – опытный тренер с 
множеством побед за плечами, 
поддерживала и подбадривала 
мальчишек. Но ей предстояло 
выступить не только в роли 
наставника, но и участвовать 
в боях самой. Валерия Доро-
шенко завоевала первое ме-
сто в турнире памяти Андрея 

Брыкина. Но подводя итог этих 
состязаний, про свою победу 
умолчала, а нахваливала вос-
питанников.

– Ребята хорошо постара-
лись, выложились по полной. 
Получили по одному пораже-
нию, но, несмотря на это, бла-
гополучно победили. 

Мальчишки ещё только в 
начале спортивного пути, в 
дальнейших планах салдин-
ских спортсменов завоевать 
такое же количество кубков, 
сколько предстало их взору в 
спортивном комплексе «Аре-
на», где проходило первен-
ство.

Игорь Мокеев заслужил бронзовую медаль

«Отдавать ребёнка в спорт 
нужно с самых ранних лет!» – 
убеждён тренер по футболу 
физкультурно-спортивно-
го комплекса ВСМПО Ринат 
Васиков:

– Чем раньше начать за-
ниматься с детьми, тем эф-
фективнее, ведь что в них за-
ложишь, то через пару лет и 
получишь.

Миссия Рината – воспитать 
из мальчишек дошкольного 
возраста настоящих мужчин 
и разбудить в каждом из них 
желание стать профессиональ-
ным футболистом. Три раза 
в неделю в спорткомплек-

се «Чайка» Васиков обучает 
юных спортсменов защищать 
ворота, обводить соперников 
и передавать пас. Пока ма-
лыши неточны в передачах, 
однако за год обучения они 
значительно улучшили свои 
спортивные качества. 

– Сложился костяк из 20 че-
ловек. Половина уже может 
слаженно играть командой. 
Я примерно вижу, кто на ка-
кой позиции будет. Если эта 

команда сохранится до сле-
дующего года, то ребята 
примут участие в крупных 
соревнованиях. В планах орга-
низация турнира, – делится 
своими задумками Ринат.

Учить самых маленьких 
играть в футбол – это не только 
профессиональный интерес, 
но родительская потребность. 
Сын Рината Тимофей одного 
возраста с футболистами, и тре-
нируется в этой же команде. Ти-

моха как будто родился с мячом 
и владеет им не хуже взрослого 
спортсмена. Ребята, глядя на 
мастерство младшего Васикова, 
стараются от него не отставать. 

Тренер поставил перед со-
бой цель – воспитать достойную 
смену взрослому «Титану». Ребя-
та старшего возраста, с успехом 
выступающие в областных и ре-
гиональных соревнованиях, все-
ляют уверенность, что миссия 
Васикова – выполнима.

К каждой команде у тренера 
свой подход. Со спортсменами 
постарше нужно быть строже, с 
малышами – добрее.

– Но я стараюсь не жалеть 
их каждый раз, как они пада-
ют или ударяются. Ребята 
должны научиться преодоле-
вать боль и усталость. Толь-
ко так можно вырастить 
выносливых и мужественных 
спортсменов.

Летом Васиков планиру-
ет набрать еще одну команду 
пятилетних Роналдо. Ведь ле-
гендарный бразильский фут-
болист свой первый гол забил 
именно в пять лет.

Рубрику ведёт
Маргарита ТИМОХОВА

Миссия  выполнима!

Дебют  на  «Арене»

Семь лет подряд лидером 
легкоатлетической эстафе-
ты на призы корпоратив-
ной газеты «Новатор» ста-
новился цех № 16 ВСМПО. 
Однако, в прошлом году 
на победном пьедестале 
произошли неожиданные 
перемены. Плавильщики 
сместили прокатчиков на 
вторую ступеньку. Команда 
цеха № 32 так грамотно рас-
ставила спортсменов, что 
шансов обогнать их не было 
даже у бессменного лидера 
эстафеты.

– Это спорт, так и должно 
быть: мы занимаем первые 
места, потом вторые или 
третьи, потом снова стре-
мимся к первому, – коммен-
тирует ситуацию физорг цеха 
№ 16 Владислав Котов. 

Владислав на эстафете 
«Новатора» выступает за свой 
цех порядка десяти лет, и 
всегда стартует первым. Од-
нако в этом году команда уси-
лила мужской состав новыми 
участниками. Дмитрий Упо-
ров будет выступать за 16-й 
цех впервые: 

– Меня хотят поставить 
на первый этап. Это самый 
протяжённый и самый от-
ветственный участок. Ну, 
если поставят, буду выклады-
ваться, команду не подведу!

Приходят новички, но ухо-
дят те, кто много лет приносил 
спортивную славу коллективу 
16-го: Елена Слушкина, Олеся 
Смольникова, Анна Петрова в 
этом году не будут выступать 
на «новаторской» эстафете. 

– Если остальные цехи 

идут на усиление команды, то 
мы потеряли полсостава, – с 
сожалением констатирует Ва-
лерий Колесников, председа-
тель профсоюзного комитета 
цеха № 16 ВСМПО. – В основ-
ном, нас покинули женщины: 
кто уволился с предприятия, 
кто в декрет ушёл. 

Мы за молодых мамочек, 
конечно, очень рады, однако 
команда серьёзно ослабла. 
Я объясняю это циклично-
стью, ведь не можем же мы 

постоянно выигрывать. По-
беждали семь лет подряд, сей-
час проигрываем. Но и этот 
период закончится, и мы 
снова пойдём на повышение 
результатов. 

Кроме сложностей с фор-
мированием команды, спорт-
сменов беспокоит маршрут 
эстафеты. Будет ли он про-
легать по ровным дорогам, 
или по рытвинам, которые 
оставил после себя газопро-
вод «Титановой долины»? Есть 

особое мнение и о месте стар-
та и финиша.

Владислав Котов считает, 
что традиционные этапы эста-
феты были интереснее, и бе-
жать по стадиону не всем нра-
вится. С его мнением согласен 
и Сергей Зяблов, сотрудник 
цеха № 16.

– Раньше было намного зре-
лищнее. Болельщики встре-
чали спортсменов на финише 
и бурно поддерживали. В про-
шлом же году болельщики тол-
пились лишь у въезда на стади-
он. Трибун ещё не было, может 
быть, в этом году ситуация 
изменится. Но мне бы хоте-
лось, чтобы маршрут проле-
гал по традиционной схеме. 
В любом случае, мы с удоволь-
ствием побежим за цех.

Да, 5 мая команде цеха 
№ 16 предстоит взять реванш 
в борьбе с 32-м. Владислав Ко-
тов настраивает свою команду 
только на победу. А уж кто 
станет лидером в этот раз, и 
будет ли зрелищным финиш, 
увидим 5 мая на 62-й эстафете 
на призы корпоративной газе-
ты «Новатор».

Реванш  возможен
В  цехах  ВсМПО  началась  подготовка  к  эстафете  на  призы  газеты  «Новатор»
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